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ВСТРЕЧА В ВАРШАВЕ
18 мая по приглашению 

Первого секретаря ЦК ПОРП 
Э. Терека в Польшу прибы
ли Генеральный секретарь 
цК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнев 
и Президент Французской 
Рес п у б л и к  и В. Жискар
д ’ЭСТЭЯ.

19 мая в Варшаве состо
ялись переговоры Л. И. Бреж
нева и В. Ж искар д ’Эстэна.

*  *  *
Из Москвы в Варшаву 

18 мая отбыли Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнев и член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко.

На аэродроме их провожа
ли товарищи Ю. В. Андро
пов, В. В. Гришин, А. П. 
Кириленко, А. Н. Косыгин, 
А Я. Пельше, М. А. Сус
лов, Н, А. Тихонов, К. У. 
Черненко, М. С. Горбачев, 
П. Н. Демичев, В. В. К уз
нецов, Б. Н. Пон о м а р е в, 
М. С. Соломенцев, И. В. Ка
питонов, В. И. Долгих, М. В. 
Зимянин, К. В. Русаков, дру
гие товарищи, а  также посол 
ПНР в СССР К. Ольшев
ский.

*  *  *
В этот же день на аэро

дроме польской столицы то
варищей Л. И. Брежнева и 
А. А. Громыко встречали 
Первый с е к р е т а р ь  ЦК 
ПОРП Э. Герек, кандидат в 
члены П о л и т б ю р о  ЦК 
ПОРП, министр иностранных 
дел ПНР Э. Войташек, сек
ретарь ЦК ПОРП Е. Ващук, 
другие официальные лица.

Среди встречавших был 
посол СССР в ПНР Б. И. 
Аристов.

В Варшаву прибыли так
же помощники Генерального 
секретаря ЦК КПСС А. М. 
Александров и А. И. Блатов.

*  *  *
Э. Герек дал 19 мая зав

трак в честь Л . И. Брежне
ва и В. Ж искар д ’Эстэна.

Во время завтрака было 
продолжено обсуждение ин
тересующих стороны вопро
сов.

На завтраке были А. А. 
Громыко, Ж . Франсуа-Пон
се, кандидат в члены Полит
бюро ЦК ПОРП, министр 
и и о с т р а иных деЛ ПНР 
Э. Войташек.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев, член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел СССР 
А. А. Громыко 19 мая отбы
ли из Варшавы в Москву.

В аэропорту товарищей 
Л. И. Брежнева и А. А. Гро
мыко провожали Первый се
кретарь ЦК ПОРП Э. Герек, 
кандидат в члены Политбюро 
ЦК ПОРП, министр иност
ранных дел ПНР Э. Войта

шек, секретарь ЦК ПОРП 
Е. Ващук.

Среди провожавших были 
посол СССР в ПНР Б. И. 
Аристов, заместитель мини
стра иностранных дел СССР 
А. Г. Ковалев:

В Москву отбыли также по
мощники Генерального секре
таря ЦК КПСС А. М. Алек
сандров, А. И. Блатов.

В этот же день Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиу м а 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев и член По
литбюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко возвр а т и- 
лись в Москву. Они находи
лись в столице ПНР по при
глашению Первого секретаря 
ЦК ПОРП Э. Терека. В Вар
шаве Л. И. Брежнев имел 
встречу с Презид е н т о м

Французской Респуб л и к и  
Жискар д ’Эстэном.

На Внуковском аэродроме 
Л. И. Бреж нева и А. А. Гро
мыко встречали товарищи 
Ю. В. Андропов, В. В. Гри
шин, А. П. Кириленко, А. Н. 
К о с ы г и н ,  А. Я. Пельше, 
М. А Суслов, Н. А. Тихо
нов, К. У .  Черненко. М. С. 
Горбачев, П. Н. Демичев, 
В. В. Кузнецов, Б. Н. По
номарев, М. С. Соломенцев, 
И. В. Капитонов, В. И. Дол
гих, М. В. Зимянин, К. В. 
Русаков, другие товарищи.

Среди встречавших был 
посол ПНР в СССР К. Оль
шевский,

Р Москву возвратились 
также помощники Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
А. М. Александров и А. И. 
Блатов.

(ТАСС).

С о в м е с т н о е  
сообщение 

о встрече в Варшаве
19 мая в Варшаве состоя

лись переговоры между Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневым и 
Президентом Французской 
Республики В. Жискар д ’Эс
тэном при участии Первого 
секретаря ЦК ПОРП Э. Те
река.

Переговоры носили рабо
чий характер. Были обсужде
ны вопросы международной 
обстановки и инициативы, на
правленные на уменьшение 
существующей напряженно

сти. Были обсуждены также 
вопросы двусторонних отно
шений.

Л. И. Брежнев и В. Ж и
скар д ’Эстэн выразили при
знательность правительству 
П Н Р и лично Э. Тереку за 
радушное гостеприимство и 
обеспечение необходимых ус
ловий для проведения пере
говоров.

Во встрече приняли уча
стие член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко и 
министр иностранных дел 
Франции Ж . Франсуа-Понсе.

На  с н и м к е :  во время переговоров. (Телефото ТАСС — ГрузИНФОРМа).

ГРУЗИЯ ОБЯЗАТЕЛЬНО СТАНЕТ РЕСПУБЛИНОИ 
ВЫ СОКОРАЗВИТОГО Ж ИВОТНОВОДСТВА!

Речь кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, первого секретаря  
ЦК Компартии Грузии товарища Э. А. ШЕВАРДНАДЗЕ
X X  п л е н у м е  Ц К  К П  Г р у з и и  16 м а я  1980 г о д ан а

Товарищи!
Сегодня наш XX пленум 

обсуждает вопрос о ходе вы
полнения решений XVIII 
(1975 года) пленума Цент
рального Комитета Компар
тии Грузии и задачах партий 
ной организации республики 
но дальнейшему подъему жи
вотноводства, укреплению его 
кормовой базы в 1980 году и 
одиннадцатой пятилетке.

Здесь мне хотелось бы вы
делить две стороны этого во
проса.

Во-первых, на нашем пле
нуме вновь рассматриваются 
проблемы сельского хозяйст- 
ва. и это еще раз говорит о 
т°м, какое большое внимание 
Уделяет республиканская пар
тийная организация задачам 
Дальнейшего в с е м е рного 
подъема этой жизненно важ 
ной отрасли. Самые актуаль
ные, самые злободневные за- 
Дачи дальнейшего подъема 
сельскохозяйственного про
изводства в республике, по
мимо того, что они, как от
метил это в своем докладе 
секретарь ЦК тов. Д. И. Па- 
тиашвили, рассматривались 
на специальных пленумах, 
поднимаются нами на каждом 
пленуме ЦК, на каждом со
брании партийно-хозяйствен
ного актива, каким бы вопро
с и , каким бы проблемам они 
"и были посвящены.

В все это еще раз под
тверждает, что дальнейшее 
Развитие сельского хозяйст- 
* — это, как учит нас пар
ия. Центральный Комитет 

пк, ’ общегосударственная, 
01ценародная задача, в ре- 

нтеиие которой должны вне- 
’И достойный вклад все от

расли экономики, нашего на
родного хозяйства.
Нп? акомУ подходу к аграр
ной П0Литике партии, к ее 
в асеДневному претворению

жизнь мы учимся у Цент

рального Комитета КПСС, 
Политбюро ЦК, у товарища 
Л. И. Брежнева, который го
ворил, что современная аг
рарная политика есть ленин
ская стратегия к тактика пар
тии в области сельского хо
зяйства в условиях развито
го социализма, научно отра
жающая новые условия и по
требности социалистического 
общества.

Это — одна сторона дела.
Вторая сторона вопроса 

заключается в том, что на 
нашем пленуме мы рассма
триваем ход выполнения ра
нее принятого решения по 
вопросам развития животно
водства, и это, в свою оче
редь, также говорит о том, 
что важные народнохозяйст
венные проблемы коммуни
сты Грузии решают своими, 
партийными методами, посто
янно совершенствуя стиль 
деятельности партийных ор
ганизаций, улучшая конт
роль и проверку исполнения 
принятых решений, рассма
тривая это как важнейшую 
часть всей организаторской и 
политической работы.

Таким образом, Когда бю
ро ЦК приняло решение вне
сти на рассмотрение плену
ма Центральною Комитета 
Компартии Грузии вопрос о 
ходе выполнения решений 
XVIII (1975 г.) пленума, на 
котором были определены за
дачи партийных организаций 
республики по дальнейшему 
развитию общественного жи
вотноводства в свете реше
ний XXIV съезда партии и 
последующих Пленумов ЦК 
КПСС, то тем самым реша
лась двуединая задача.

Думается, что работа на
шего пленума подтверждает, 
что с поставленной задачей 
мы в основном справились.

Что касается проблемы 
контроля и проверки испол

нения, которая, можно ска
зать, не сходит у нас с пове
стки дня, то и сегодня мы 
вновь убедились в том, как 
важно постоянно контролиро
вать выполнение принятых 
решений, добиваясь, чтобы 
это стало делом каждого пар
тийного, советского, хозяйст
венного руководителя, каж
дого партийного органа и 
каждой первичной парторга
низации.

Готовясь к XXVI съезду 
КПСС и XXVI съезду Ком
партии Грузии, мы намере
ны и впредь всемерно повы
шать исполнительскую куль
туру, укреплять исполнитель
скую дисциплину, прочно 
внедрять контроль исполне
ния в повседневную практику 
деятельности партийной ор
ганизации республики, как 
одну из важнейших черт ле
нинского стиля работы.

Сегодня же д л я  нас глав
ное, что мы проверяем вы
полнение решений того пле
нума ЦК Компартии Грузии, 
который определил задачи 
дальнейшего развития живот
новодства, имеющие и теперь 
исключительно важное зна
чение, поскольку, как сказал 
Леонид Ильич Брежнев, весь 
ход развития экономики стра
ны, неуклонный рост матери
ального уровня жизни наро
да сейчас на первый план 
выдвигают задачу более бы
строго подъема животновод
ства.

Именно этим определяются 
значение и актуальность ны 
нешнего пленума, который 
призван проанализиров а  т ь 
всю работу, проделанную 
парторганизацией республи
ки после XVIII пленума, по. 
достоинству оценить все до
стигнутое, выявить положи
тельные тенденции, вскрыть 
еще имеющиеся недостатки, 
а самое главное — опреде
лить наши очередные зада-'

чи, разработать четкую про
грамму развития животно
водства на обозримое буду
щее.

Подводя итоги работы XX 
пленума ЦК Компартии Гру
зии, хотелось бы подчерк
нуть, что этим требованиям 
всецело отвечает как анали
тический и достаточно само
критичный доклад тов. Д. И. 
Патиашвили, так и прения по 
докладу, участники которых 
проявили хорошее знание во
проса, определенную компе
тентность во многих аспек
тах обсуждаемой проблемы 
и, что'особенно обращает на 
себя внимание. — большую 
озабоченность ч чувство лич
ной причастности и личной 
ответственности за состояние 
животноводства, от уровня 
развития которого во многом 
зависит практическое осуще
ствление генеральной линии 
нашей партии на значитель
ное повышение благосостоя
ния советского народа.

Есть основания выразить 
уверенность, что осуществле
нию стоящих перед нами за
дач во многом будут способ
ствовать практические меро
приятия, разработанные к 
пленуму отделом ЦК.

В этой связи представля
ется необходимым остано
виться лишь на некоторых 
основных, имеющих решаю
щее значение вопросах раз
вития и дальнейшего подъе
ма животноводства в нашей 
республике.

Первое, о чем вновь следу
ет сказать, — это то, в чем 
состоит значение XVIII пле
нума ЦК Компартии Грузии 
и что он нам дал практиче
ски.

Ответ на этот вопрос со
держится и в докладе, и в 
выступлен и я х  участников 
прений. И все-таки есть не
обходимость еще раз под

черкнуть, что значение XVIII 
пленума состоит прежде все
го в том, что он в полной 
мере определил наше отно
шение к проблемам дальней
шего подъема животноводст
ва, как одного из основных 
условий повышения благосо
стояния трудящихся, показал 
понимание нами всей важно
сти и всей сложности этих 
задач.

Значение этого пленума со
стоит ташке в том, что он 
глубоко и обстоятельно, с 
подлинно партийных позиций 
проанализировал все тенден
ции, которые на протяжении 
многих лет складывались в 
области животноводства, с 
учетом уже накопленного, 
порой горького, опыта и тех 
серьезных ошибок, которые 
были допущены в прошлом.

В чем состояли эти ошиб
ки?

Они заключались прежде 
всего в одностороннем, од
нобоком развитии сельского 
хозяйства республики, в от
крытом игнорировании во
просов животноводства, что 
привело к снижению пого
ловья скота, особенно у сель
ского населения; эти ошиб
ки состояли далее в неком- 
петентн о с т и  при руковод
стве данной отраслью на
родного хозяйства, недооцен
ке всей важности решитель
ной борьбы за повышение 
продуктивности животновод
ства; они, эти ошибки, сказа
лись, наконец, в неправиль
ном отношении к проблемам 
приусадебного животноводст
ва, что привело к его резко
му спаду.

Думается, что есть необ
ходимость показать, что кры
лось за каждым из этих по
ложений.

Когда мы говорили об од
ностороннем развитии сель
ского хозяйства, то имели в

1

ВПЕРЕДИ -  600 
КИЛОМЕТРОВ

виду, что многие руководя
щие работники, а также не
которые ученые и специали
сты, ссылаясь на специфиче
ские природно-климатические 
условия Грузии, считали, что 
у нас в основном должно 
развиваться чаеводство, ви
ноградарство, плодоводство, 
цитрусоводство, что необхо
димо возделывать другие суб
тропические и технические 
культуры. Что же касается 
животноводства, то оно, де
скать,- у нас не имеет пер
спективы, и животноводче
скую продукцию можно заво
зить из других республик. И 
это было не чем иным, как 
открытым и г н орированием 
отрасли.

Сейчас каждому здраво
мыслящему человеку ясна 
несостоятельность такой по
зиции, но тогда у нее были 
даже свои «теоретики», пы
тавшиеся доказать правомер
ность этой позиции такими 
«аргументами», как малозе
мелье республики, мелкокон- 
турность наших земельных 
участков, горный рельеф 
и т. д. Правда, эти факторы 
имеют место и, безусловно, 
дают о себе знать, но выдви
гать их в качестве аргумен
тов против дальнейшего раз
вития в республике животно
водства неправомерно. •

К чему привели такая по
литика и такая некомпетент
ность, видно хотя бы из то
го, что с 1960 по 1972 год 
валовая продукция сельского 
хозяйства республики вырос
ла на 41 процент, в том чис
ле продукция растениеводст
ва — на 55 процентов, а про
дукция животноводства — 
лишь на 23 процента.

Когда мы говорим о недо
оценке всей важности борь-

(Продолжение на 2-й стр.).

КОЧУБЕЙ (Дагест а н с к а я 
АССР). Отары овец обществен
ных хозяйств Грузии, покинув 
места зимовок, двинулись в 
родные горы —  на летние па
стбища.

Почти месяц грузинские па
стухи будут находиться с ота
рами в пути. Предстоит пре
одолеть сложную 600-километ
ровую трассу. Впереди —  бес
покойные дни, беспокойные 
ночи. Однако чабанам не при
выкать к трудностям.

Высоких показателей доби
лись на зимовке овцеводы кол
хозов и совхозов,. межхозяйст- 
венных объединений Казбес- 
ского, Душетского, Ленингор- 
ского районов. Например, по 
сравнению с прошлым годом 
казбегские овцеводы получи
ли на десять тысяч ягнят боль
ше, многие из них —  более 
100 ягнят от каждой сотни ов
цематок. Бригада овцеводов 
колхоза имени СЭилиппа Маха- 
радзе, которую 44 года воз
главляет знатный пастух Нико
лай Кавтарашвили, получила

106 ягнят от 100 овцематок. Не 
отстают от него Гиго Геладзе, 
Тариэл Марсагишвили, Нико
лай Курашвили из Казбегского 
района, Джемал Тиникашвили, 
Василий Читишвили — из Ле- 
нингорского, Иван Циклаури, 
Николай Апциаури — из Д у
шетского, Элибо Иванаури — 
из Тианетского, Алихан Тома- 
ев —  из Джавского районов и 
другие. Право возглавить ота
ры предоставлено победителям 
социалистического соревнова
ния.

К перегону овец на летние 
пастбища овцеводы подготови
лись заблаговременно. За ко
роткое время они провели 
стрижку животных.

Чабаны обеспечены спец- 
одеждрй, инвентарем. На трас
се открыты полевые столовые 
Автофургоны и автолавки до
ставляют чабанам товары пер
вой необходимости. К овцево
дам выехали «клубы на коле 
сах», бригады врачей.

(ГрузИНФОРМ).

Визит в Москву
19 мая в Москву по при

глашению . Советского прави
тельства прибыл с официаль
ным дружественным визитом 
член Политисполкома ЦК 
РКП, Премьер-Министр пра
вительства С Р Р  И. Вердец. 
На аэродроме его встречали 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов, секре
тарь ЦК КПСС К. В. Руса
ков, другие официальные 
лица.

*  *  *
В этот ж е день в Кремле 

состоялась встреча А. Н. Ко
сыгина с И. Вердецем.

В ходе беседы А. Н. Ко
сыгин и И. Вердец с ‘удов
летворением отметили, что 
отношения - дружбы и сот
рудничества между Совет
ским Союзом и Социалисти
ческой Республикой Румы
нией развиваются на осно
ве Договора о дружбе, сот
рудничестве и взаимной по
мощи 1970 года. Было под
тверждено взаимное стрем
ление сторон расширять со
ветско-румынские связи в 
различных областях в соот
ветствии с договоренностя
ми, достигнутыми на встре
чах Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева 
с Генеральным секретарем 
РКП, Президентом С РР
Н. Чаушеску.

Во время беседы были
рассмотрены также актуаль
ные международные проб
лемы, задачи борьбы за  раз

рядку и безопасность в Ев
ропе за упрочение всеобще
го мира.

Беседа прошла в теплой, 
товарищеской атмосфере.

*  *  *•
Начались советско-румын

ские переговоры о расшире
нии и совершенствовании 
экономического сотрудниче
ства между обеими страна
ми, в которых приняли уча
стие: с советской стороны—
Н. А. Тихонов, другие офи
циальные лица; с румын
ской стороны — И. Вердец, 
член Политисполкома ЦК 
РКП  — заместитель Премь
ер-Министра правитель с т в а 
С Р Р , председатель Государ- /
ственного планового комите
та С Р Р  Н. Константин, за 
меститель Премьер-Минист
ра правительства С РР, ми
нистр внешней торговли и 
международного экономиче
ского кооперирования С Р Р  „
К. Куртикэ, другие офици
альные лица.

Переговоры проходят в 
дружественной обстановке.

*  *  *  I
В этот ж е день прави

тельство СССР дало в Боль- ) 
шом Кремлевском дворце 
обед в честь И. Вердеца.

С советской стороны на 
обеде были А. Н. Косыгин,
Н. А. Тихонов, М. С. Соло
менцев, К. В. Русаков, дру
гие официальные лица.

Во время обеда, прошед
шего в теплой, дружествен
ной обстановке, А. Н. Косы
гин и И. Вердец обменялись 
речами, которые были вы 
слушаны с большим внима
нием и встречены аплодис
ментами.

(ТАСС).

Б еседа  в Кремле
19 мая Председатель Со

вета Министров СССР А. Н. 
Косыгин принял в Кремле 
министра информации и ра
диовещания Индии В. П. 
Сатхе, который находится 
в СССР по приглашению Со
ветского правительства в 
качестве гостя VI Между

народного кинофестив а  л я 
стран Азии, Африки и Л а
тинской Америки. Состоя
лась дружественная беседа 
по вопросам советско-индий
ского сотрудничества, в том 
числе в области культурных 
отношений.

(ТАСС).

Аятолле Рухолла Мусави ХОМЕЙНИ, 
руководителю Исламской Республики Иран

От имени Президиума Верховного Сонета СССР и от се
бя лично поздравляю Вас и дружественный народ Исламской 
Республики Иран с 60-летием установления дипломатических 
отношений между нашими странами.

В своих отношениях с Ираном Советский Союз неизмен
но опирался и опирается на ленинские принципы внешней 
политики — равенство, уважение суверенитета и территори
альной целостности, невмешательство во внутренние дела 
друг друга.

Советский народ с большим уважением и сочувствием 
относится к справедливой борьбе мужественного иранского 
народа против происков империализма и колониализма, за 
право самому распоряжаться своими природными ресурсами, 
за обеспечение суверенитета, независимости и территориаль
ной целостности своей родины.

Выражаю уверенность, что развитие советско-иранских 
отношений будет и впредь идти по пути дружбы, добросо
седства и взаимовыгодного сотрудничества.

Л. БРЕЖНЕВ

Его Превосходительству 
господину Абольхасану  БА Н И С А Д РУ ,  

Президенту Исламской Республики Иран
Направляю Вам, господин Президент, поздравления по 

случаю шестидесятой годовщины установления дипломатиче
ских отношений между Советским Союзом и Ираном.

Л. БРЕЖНЕВ

Смотр достижений
САГАРЕДЖ О , 19 мая. (Груз

ИНФОРМ). В пятый раз ■ этом 
году отмечался народный пра
здник Гаоеджоба. В минувшее 
воскресенье тысячи гостей из 
Тбилиси и разных районов рес
публики собрались на земле 
исторического Удабно, чтобы 
принять участие в празднике 
труда и победы, ставшем уже 
популярным в Грузии.

На празднике присутствова
ли товарищи Э. А . Шевардна
дзе, П. Г. Гилашвили, Г. Н. Ену- 
кидзе, А . Н. Инаури, Д . И. Па
тиашвили.

Нынешний Гареджоба вы
лился в смотр достижений Са- 
гареджойского района, кото
рый в прошлом году стал по
бедителем республиканского 
социалистического соревнова
ния и награжден переходящим 
Красным знаменем ЦК КП Гру
зии, Совета Министров Гру
зинской ССР, Совпрофа рес
публики и ЦК ЛКСМ Грузии. 
В завершающем году пятилет
ки сагареджойцы взяли курс 
на достижение новых трудо
вых побед.
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ГРУЗИЯ ОБЯЗАТЕЛЬНО СТАНЕТ РЕСПУБЛИКОЙ 
ВЫ СОКОРАЗВИТОГО Ж ИВОТНОВОДСТВА!

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

бы за повышение продуктив
ности животноводства, то ис
ходим из того, что в 1972 
году средний удой молока в 
общественных х о з я й с т в а х  
республики составлял всего 
лишь 1 .276 килограммов, а 
половина колхозов надаивала 
от одной коровы менее од
ной тонны молока, что сред
няя яйценоскость не превы
ш ала 132 штук, а  среднесу
точный вес крупного рогато
го скота едва достигал 220 
килограммов и почти третья 
часть всего скота сдавалась 
ниже средней упитанности. 
И по всем этим показателям 
наша республика находилась 
на последнем или предпо
следнем местах в стране.

Когда мы говорили, что в 
республике длительное зре- 
мя недооценивалось значение 
приусадебного животноводст
ва, то основывались на том, 
что раньше колхозы и совхо
зы не несли ответственности 
за  выполнение планов заго
товки среди населения, и, 
таким образом, не были за 
интересованы в увеличении 
производства продуктов жи
вотноводства на приусадеб
ных участках, не оказывали 
населению помощи в приоб
ретении скота, нэ выделяли 
пастбища и грубые корма. 
Это привело к тому, что в 
семьях сельских жителей ста
ли постепенно сокращать по
головье скота, и к 1972 году 
27 процентов из них, то есть 
свыше 142 тысяч семей, не 
имели ни одного вида скота, 
а коров не было более чем у 
230 тысяч семей, или у 44 
процентов. Так постепенно 
производители стали превра
щ аться в потребителей, и это 
не могло не оказаться на 
обеспечении городского насе
ления продуктами животно
водства.

Тут ж е хотелось бы ска
зать, что кое-кому в респуб
лике не давали покоя1 «мод
ные» лозунги. Вспомните, 
как  в одно время, в угоду 
моде, у нас повели решитель
ную борьбу с травопольной 
системой и отказались от 
возделывания м н о голетних 
трав. Это привело не толь
ко к  сокращению посевов 
этих ценных культур, но и 
внесло неразбериху в суще
ствующую систему семено
водства, онизило кормовой 
баланс, подорвало кормовую 
базу, и для восстановления 
этой апробированной системы 
семеноводства понадобился 
не один год, что и  сегодня 
дает о себе знать.

Другой пример. В шести
десятые годы з  стране на
чался процесс специализации 
и концентрации сельскохо
зяйственного производства— 
очень прогрессивный процесс. 
Но, как и ко всякому ново
му делу, к  специализации и 
концентрации производства 
необходимо подходить твор
чески, со знанием дела, во 
всеоружии, с  учетом мест
ных условий. Механический 
ж е подход ничего хорошего 
дать не может. Однако, ж е
л ая  во что бы то ни стало 
следовать моде, кое-кто под 
видом специализации начал 
упразднять в республике мел
кие фермы, мелкие хозяйст
ва, не позаботившись пред
варительно о том, чтобы в 
специализированных хозяй
ствах были созданы соответ
ствующие мощности, кото
рые предстояло еще освоить. 
Что ж е из этого вышло? А 
вот что. В 1972 году уж е по
явились колхозы и совхозы, 
не имевшие даже фермы 
крупного рогатого скота, а 
хозяйстз, в которых не было 
свиноферм, н а с  читывалось 
около 500.

Такая некомпетентность в 
проблемах животноводства и 
слепое подражание моде при
вели к самым неж елатель
ным последствиям. Хозяйст
ва, которые занимались про
изводством продуктов живот
новодства, передав свои функ
ции с п е ц  иализированным 
межхозяйственным комплек
сам, были оттеснены в сто
рону, и межхозяйственные 
предприятия оказались в 
очень тяжелом финансовом 
положении. Отрасль повсеме
стно стала убыточной. К то
му ж е, не добившись увели
чения производства животно
водческих продуктов в меж- 
хозяйственных предприятиях, 
районы начали выполнять 
планы заготовки мяса за 
счет сокращения поголозья 
скота.

Может возникнуть вопрос: 
зачем  сегодня понадобилось 
говорить обо всем этом, ес
ли уж е о многом- было ска
зано на XVIII пленуме ЦК?
К чему ворошить прошлое?

• Поступаем мы так, товари
щи, не только ради того, что
бы напомнить, с чем мы име
ли дело пять лет тому назад, 
но потому что и сегодня не
которые не свободны от этих 
недостатков, потому что они 
и сейчас дают о себе знать, 
а  есть и такие руководители 
отдельных хозяйств, да и це
лых районов, которые все 
ещ е допускают такого ж е ро
да ошибки, о чем мы скажем 
несколько ниже.

Что и говорить, конечно, 
специализация и концентра
ция сельскохозяйственного 
производства — дело очень 
хорошее, очень нужное, про

грессивное и перспективное, 
и свое отношение к нему Цен
тральный Комитет Компар
тии Грузии выразил на на
шем IX пленуме* в 1978 году.

Однако и сегодня надо ска
зать, что мы поддерживаем 
лишь такую специализацию и 
концентрацию, как и любое 
другое полезное мероприя
тие, которые позволяют пол
ностью использовать имею
щиеся резервы  и имеющие
ся возможности для получе
ния наивысшей продуктивно
сти скота, всемерного увели
чения производства продук
тов животноводства с мини
мальными трудовыми и ма
териальными затратами.

Мы за такую специализа
цию и концентрацию, кото
рая дает возможность одно
временно, комплексно ре
ш ать все вопросы, связан
ные с  созданием и освоени
ем производственных мощно
стей, обеспечением предприя
тий трудовыми и материаль
ными ресурсами, созданием 
прочной и полноценной кор
мовой базы.

Короче говоря, мы за то, 
как осуществляются эти 
важные мероприятия в тече
ние последних двух лет в 
Джандарском откормочном 
совхозе Гардабанского рай
она, где за  короткий срок 
почти полностью освоены 
производственные мощности, 
среднесуточные привесы до
стигли 600 граммов, а сред
несдаточный вес — ЗЙО ки
лограммов, в результате че
го хозяйство стало рента
бельным.

Специализация же, кото
рая  не» ведет к  увеличению 
продуктов животноводства,— 
это плохая, негодная, непри
емлемая для нас специали
зация!

Тут ж е следует сказать, 
что было бы неправильным 
видеть в прошлом все в не
гативных тонах, в плохом 
свете. Были и раньше поло
жительные тенденции в -р а з 
витии отдельных отраслей 
сельского хозяйства, в част-' 
ности, перевод птицевод
ства со второй половины ш е
стидесятых годов на промы
шленную основу, что позво
лило значительно улучшить 
снабжение населения горо
дов и промышленных цент
ров птичьим мясом и яйца
ми.

Таким образом, XVIII пле
нум ЦК КП Грузии, глубо
ко проанализировав положи
тельные тенденции, вскрыл 
крупные ошибки и упуще
ния, которых было намного 
больше, констатировал серь
езное отставание, создавше
еся в животноводстве, и на
метил пути и средства пре
одоления этого отставания, 
определил конкретную, на
учно обоснованную програм
м у дальнейшего резкого 
подъема этой жизненно важ 
ной отрасли нашего много
отраслевого сельского хозяй
ства.

Вывод, к которому при
ш ел XVIII пленум и кото
рый стал для всей партор
ганизации боевой програм
мой действий, — этот вывод 
родился не сразу. К нему мы 
пришли в результате долгих 
раздумий, всестороннего об
суждения имеющихся воз
можностей, реально сущест
вующего положения дел, 
тщательного прогнозирова
ния перспектив развития от
расли. Можно сказать, что 
он был нами выстрадан в 
борьбе за  решительный подъ
ем народного хозяйства рес
публики после того, как бы
ло принято постановление 
ЦК КПСС по Тбилисскому 
горкому.

Начиная именно с этого 
времени, Центральный Коми
тет партии и правительство 
республики последовательно 
проводят линию на всемер
ный подъем животноводства, 
его интеноивное развитие, 
осущ ествляя организацион
ные, политические и хозяй
ственные мероприятия, ис
пользуя положите л ь н ы й  
опыт, углубляя знания.

Именно в этот период, в 
ноябре 1972 года, мы на со
брании партийно-хозяйствен
ного актива открыто и пря
мо сказали о том, что наша 
инертность на протяжении 
ряда лет дош ла до того, что 
даже после суровой крити
ки на июльском (1970 г .' 
Пленуме ЦК КПСС и на 
XXIV съезде КПСС, где бы
ло отмечено серьезное от
ставание этой отрасли, в 
Грузии почти ничего не бы

ло сделано для того, чтобы 
выправить положение.

Ф акты, сама жизнь гово
рили о том, что из этой кри
тики партийные и сельско
хозяйственные органы не 
сделали необходимых вызо- 
дов, а  некоторые руководи
тели свыклись с ней, при
способились к критике, как 
говорится, адаптировались, 
на словах принимали ее, а 
на деле ничего не делали 
для  подъема животновод
ства.

Это был период накопле
ния сил и подготовки к гло-

зии, которому мы придаем 
особое значение и который 
занимает особое место во 
всей нашей работе на про
тяжении последних лет. Мы 
не раз говорили об этом у 
себя на пленумах и собрани
ях партийного актива.

Вывод о том, что Грузия 
может стать, должна статьи 
безусловно станет республи
кой высокоразвитого живот
новодства, выражающий на
шу линию, которая красной 
нитью проходит через всю 
работу нынешнего пленума, 
был не броской фразой, а 
научно обоснованным выво
дом, итогом глубокого и все
стороннего анализа положе
ния дел.

Тогда, на XVIII пленуме, 
мы впервые поставили воп
рос о физиологических нор
мах и фактическом потреб
лении в республике продук
тов животноводства, о соот
ветствии спроса на них и их 
товарном покрытии. И при 
всем этом надо было исхо
дить из ограниченных дота
ционных возможностей на
шей страны в обеспечении 
республики продуктами жи
вотноводства.

Мы и сейчас не можем 
не учитывать того, что если 
в IX пятилетке среднегодо
вая закупка мяса по срав
нению с VIII пятилеткой воз
росла в стране на 32 про 
цента, то за четыре года X 
пятилетки этот рост соста
вил лишь 6 процентов, а  про
изводство мяса по сравне
нию с 1975 годом практиче
ски не. увеличилось. В такой 
ситуации говорить об уве
личении дотации мяса тогда, 
да и теперь, означало бы 
проявлять недопонимание су
ществующей обстановки, по
литическую близорукость.

Мы отдавали себе отчет в 
этом прежде и хорошо пони
маем сейчас, что добиться 
намеченной программы — 
это не такое простое * дело. 
Но иного пути не было и 
нет, и мы твердо и последо
вательно идем намеченным 
курсом, помня о том, что 
XVIII пленум заверил Цент
ральный Комитет КПСС, 
Политбюро ЦК, Леонида 
Ильича Бреж нева в том, что 
мы, коммунисты Грузии, с 
честью выполним поставлен-

Давайте сравним 1972 с 
1965 годом. Из этого срав
нения видно, что за этот пе
риод производство мяса по 
стране возросло на 137 про
центов, а в Грузии — на 126 
процентов; молока— по стра
не на 115, а у нас — на 103 
процента; яиц — соответст
венно — на 165 и 141 про
цент.

В 1979 году но сравнению 
с 1972 годом производство 
мяса по стране увеличилось 
на 114 процентов, а в 1 Гру
зии — на 118; молока — со
ответственно — на 112 и  132 
процента; яиц — 137 и 149 
Процентов.

Теперь о заготовках. В 
1972 году по сравнению с 
1965 годом заготовки мяса 
возросли в стране на 162, в 
Грузии — на 179 процентов. 
Такие высокие темпы заго
товок в значительной мере 
были обусловлены сокраще
нием поголовья скота в ос
новном у  сельского населе
ния. Далее, молока в стране 
было заготовлено в 1972 году 
на 125 процентов больше, чем 
в 1965 году, а в республи
к е—на 127 процентов; яиц— 
соответственно — на 232 и 
197 процентов.

В 1979 по сравнению с 
1972 годом заготовки мяса 
увеличились в стране на 111, 
а у нас — на 152 процен
та; молока — на 122 и 149; 
яиц — на 169 и 236 про
центов.

Приведенные данные гово
рят о том, что если в период 
с 1965 по 1972 год темЦы 
роста производства всех про
дуктов животноводства в 
СССР опережали темпы ро
ста по Грузии, то в последу
ющие семь лет соотношение 
изменилось: по мясу респуб
ликанский темп опередил со
юзный на 4 процента, по мо
локу — на 20, яйцам — на 
12 процентов.

лограммов; яиц — на 48  про
центов и достигло 126 штук 
на душу населения. И это 
показатель роста покупатель
ной способности населения, 
которая растет вместе с по
вышением благосостояния на
рода, Однако тут ж е надо 
заметить, что хотя фактиче
ское потребление этих про
дуктов все больше увеличи
вается, оно пока еще' отстает 
от физиологической нормы.

Есть и другой немаловаж
ный фактор, который создает 
определенные трудности в 
бесперебойной торговле мя
сом и молоком. Это — рост 
населения республики: за
последнее десятилетие оно 
увеличилось почти на пол
миллиона человек; это — 
увеличивающийся приток от
дыхающих: курортников и ту
ристов, не говоря уже о тех, 
кто приезжает к нам в не
организованном порядке, что, 
естественно, не поддается 
точному учету. Подсчеты го
ворят о том, что только за 
последние четыре года коли
чество отдыхающих на на
ших курортах увеличилось 
на 30 процентов. К тому же 
надо учитывать, что как нор
мы потребления, так и ф ак
тическое потребление мяса 
для отдыхающих в санатори
ях, пансионатах и домах от
дыха вдвое выше, а молока 
и молочных продуктов — 
вчетверо выше, чем обыч
ные.

По прогнозам, население 
республики увеличится в 
одиннадцатой пятилетке на 
470  тысяч человек, а при
ток только организованных 
курортников — примерно в 
полтора раза. При этом сле
дует учесть, что дотация мя
са и молока из общесоюзно
го фонда, составляющая за 
последние годы соответст
венно — 30 и 60 процентов

Аналогичная картина и по всего потребления этих про
заготовкам этих продуктов дуктов в республике, остает-
животнозодства: в 1973 — 
1979 годах мы опередили 
среднесоюзные п о к азатели 
темпа роста заготовок по 
всем трем видам продукции: 
по мясу — на 40 процентов, 
молоку — « а  27, яйцам — 
на 67 процентов.

Все вы хорошо знаете, ка
кие тяжелые для сельского 
хозяйстза погодные условия 
складывались почти повсеме-

сл практически неизменной.
Выше мы сравнивали 

рост производства и загото
вок продуктов животновод
ства по стране и в респуб
лике. Это сравнение гово
рит о том, что тенденция у 
нас хорошая, здоровая, раз
виваемся мы опережающими 
темпами. Но это еще не все. 
Главное заключается в том, 
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не только в республику чае
водства, цитрусоводства, ви
ноградарства и плодовод
ства, но и в республику пе
редового, самого современ
ного животноводства.

Твердо стоять на такой 
платформе не так легко еще 
и потому, что были, да и 
сейчас, надо прямо сказать, 
не перевелись скептики, ма
ловеры, а  то и просто явные 
противники намеченной нами 
линии. Товарищи хорошо 
знают об этом. Но мы тер
пимо относились и относим
ся к отдельным обыватель
ски настроенным лицам, по
тому что, хотя взяты  и не 
все намеченные нами рубе
жи, хорошо понимаем, что 
было бы, если бы не курс, 
определенный XVIII плену
мом ЦК Компартии Грузии.

Теперь ни у кого не вы
зывает, во всяком случае, не 
должно вызывать сомнений, 
и это подтвердил весь пос
ледующий период, что XVIII 
пленум обеспечил серьезный 
перелом и позитивные пере
мены в развитии животно
водства республики.

Прежде всего изменилось 
само отношение к  этой от
расли сельского хозяйстза, к 
проблемам животноводства 
со стороны широких масс 
трудящихся, в первую оче
редь, работников сельского 
хозяйства.

Во-вторых, произошел ко
ренной перелом в психоло
гии наших руководящих кад
ров — партийных, совет
ских, хозяйственных работ
ников, — наших ученых и 
специалистов.

Сейчас вряд ли сыщется 
человек, который стал бы 
открыто, я подчеркиваю — 
открыто выступать против 
развития животноводства в 
Грузии, ссылаясь на пресло
вутую специфичность наше
го сельского хозяйства, яко
бы исключающую производ
ство мяса и молока в боль
ших масштабах.

Такой решительный пово
рот к проблемам животно
водства во многом обеспечил 
ускорение темпов производ
ства и заготовок животновод
ческой продукции, повыше
ние продуктивности скота и 
улучшение качества произ
водимых продуктов.

Однако, если учесть, что 
борьба за преодоление отста
вания животноводства и его 
решительный подъем нача
лась в республике, как уже 
было отмечено, не с XVIII 
пленума, а намного раньше, 
то можно сказать, что пле
нум этот явился трамплином, 
правда, важным, но всего 
лишь трамплином на этом

последних лет. Именно на 
эти годы приходится низкий 
уровень прироста производст
ва животноводческой продук
ции в стране. Таким оказал
ся и 1979 год, когда именно 
в силу этих обстоятельств во 
многих областях и краях бы
ли получены очень низкие 
урожаи зерновых, образовал
ся недобор кормов для жи
вотноводства. Партия и пра
вительство сделали все для 
того, чтобы создавшееся по
ложение не сказалось суще
ственно на снабжении насе
ления продовольственными то
варами. Однако непогода не 
могла не отразиться на со

стоянии животноводства. По
головье скота в целом по 
стране удалось сохранить, но 
продуктивность коров и про
изводство молока заметно 
снизились.

Анализ приведенных выше 
данных по республике при
водит к  выводу, что если бы 
XVIII пленум ЦК Компартии 
Грузии не принял конструк
тивные меры, направленные 
на ускоренное развитие жи
вотноводства, если бы рост 
объемов заготовок продуктов 
животноводства находился у 
нас даже на среднесоюзном 
уровне, то население респуб
лики недополучило бы в те
кущей пятилетке, как мини
мум, 120 тысяч тонн мяса — 
это почти годовая норма его 
потребления в республике, 
такое же количество молока 
и 224  миллиона штук яиц. 
Вот что реально дало претво-

населения.
Сравнение срецнесоюзных 

показателей с республикан
скими говорит, что в 1975 
году в стране на душу на
селения производилось мя
са 59 килограммов, в Гру
зии — 26,8, в 1978 году по 
стране — 59, .а  в Гру
зии — 28,3 килогра м м а 
Молока производ и л о с ь  в 
1975 г о д у ' — соответствен
но — 357 и 116 кило
граммов; в 1978 году — 362 
и 126 килограммов; яиц в 
1975 году — 226 ш т у к  и 
109; в 1978 году — 247 и 
126 штук.

Цифры эти весьма насто
раживают, они говорят о 
том, что в производстве жи
вотноводческих продуктов на 
душу населения у нас еще 
много нерешенных вопросов.

Это ставит перед нами ис
ключительно ответственную, 
исключительно сложную за
дачу — добиваться даль
нейшего неуклонного нара
щивания производства цен
ных продуктов питания, о 
необходимости чего доста
точно убедительно было ска
зано сегодня в докладе и в 
выступлениях.

И общий вывод из зеего 
сказанного должен быть та
ким: жизненно важная за 
дача обеспечения населения 
мясом, молоком, яйцами мог
ла быть решена более ус
пешно, если бы наше живот
новодство вышло на те рубе
жи, которые были определе-

рение в жизнь решений ны XVIII пленумом ЦККом- 
XVIII пленума ЦК Компар- партии Грузии.

бальному обсуждению самых ‘пути, а стартовой площад-
жгучих проблем развития от
расли, к масштабному раз
говору на эту тему.

Такой разговор, как уже 
было сказано, состоялся в 
сентябре 1975 года на XVIII 
пленуме ЦК Компартии Гру-

кой мы считаем тот, 1972 
год, в который было принято 
постановление по Тбилис
скому горкому. С этих по
зиций достигнутое за пос
ледние восемь лет представ
ляется еще более весомым, 
еще более значительным.

тин Грузии.
Заметные сдвиги по срав

нению с 1972 годом произо
шли также в росте о поголо
вья скота во всех категориях 
хозяйств. Это очень важная 
тенденция.

И з всех приведенных дан
ных видно, как много дал 
XVIII пленум ЦК КП Гру
зии как в политическом, со
циальном, так и в экономиче
ском плане.

Однако мы не можем не 
сказать о том, что решены 
далеко еще не все пробле
мы, особенно с точки зрения 
покупателя. Еще не устране
ны перебои в торговле мя
сом, не во всех магазинах 
можно приобрести молоко и 
молочные продукты в любое 
врем я дня, определенные 
трудности имеются в прода
ж е сыра, сливочного масла.

Как же сочетаются эти 
трудности с постоянно ра
стущими объемами произ
водства и заготовок продук
тов животноводства, о чем 
так много говорилось выше? 
Объясняется это кажущееся 
противоречие прежде всего 
тем, что за последние восемь 
лет потребление продуктов 
животноводства возросло в 
следующих размерах: м яса— 
на одну треть и достигло 41 
килограмма в среднем на од
ного человека; молока и мо
лочных продуктов — на 31 
процент и составило 309 ки-

К сожалению, сегодня при
ходится говорить о том. что 
по многим показателям, на
меченным тогда для повы
ш ения продуктивности ско
та и птицы, а  также качест
ва производимой продукции, 
задания оказались невыпол
ненными.

Вот почему бюро Цент
рального Комитета трезво, 
реалистически оценивая си
туацию, сложившуюся в про
изводстве продуктов живот
новодства, ориентировало ра
боту сегодняшнего пленума 
на критический лад.

И в докладе, и в выступ
лениях были вскрыты серь
езные недостатки, упуще
ния, ошибки в развитии от
расли, показаны - те значи
тельные резервы наращ ива
ния объемов производства 
продуктов животноводства, 
которые имеются как в об
щественных, так и в личных 
подсобных хозяйствах насе
ления. И это еще раз под
тверждает справедливое т ь 
-критики, раздавшейся в ад
рес . нашей республики, в 
числе других республик З а 
кавказья, в докладе товари
ща Л. И. Брежнева на июль
ском (1978 г.) Пленуме ЦК 
КПСС, за  то, что у нас все 
еще медленно решаются во
просы увеличения производ
ства продуктов животновод
ства.

Причин недостаточно вы 
соких темпов развития от
расли сегодня было названо

немало. И все они в итоге 
сводятся к тем основным 
пррблемам, которые были 
четко выделены XVIII пле
нумом ЦК КП Грузии.

Самой ж е главной, мож
но сказать универсальной, 
причиной недочетов, порож
дающей в свою очередь цепь 
других ошибок и упущений, 
является, на наш взгляд, 
н е д о статочная компетент
ность, скажем прямо, подав
ляющего большинства на
ших кадров, имеющих отно
шение к вопросам животно
водства, начиная от работ
ников ферм и птицефабрик 
и кончая аппаратом Мини
стерства сельского хозяйст
ва, а, если угодно, — и от
делами Совета Министров 
республики и Центрального 
Комитета партии.

Выше мы говорили о бы
лом увлечении «модными» 
лозунгами и о печальных 
последствиях такого увлече
ния для развития животно
водства.

К сожалению, и в более 
близкий к нам период, да и 
сегодня приходится порой 
сталкиваться с последствия
ми поспешных, не до конца 
продуманных решений, ко
торые принимают люди, не 
обладающие д о л ж н о й  подго
товкой и квалификацией. По- 
тому-то и решения эти ока
зываются некомпетентными. 
Такие работники, ж елая по
казать, что они идут в ногу 
со временем, берутся за де
ло, которое им явно не по 
плечу, только на основании 
того, что кто-то, где-то, что- 
то построил, что-то объеди
нил, что-то скооперировал, а 
толком они и сами не знают, 
кто, где и что; а самое глав
ное, — как построил.

Примерно так обстояло де- 
-ло  с решением о строитель

стве в Цителцкаройском рай
оне комплекса по выращива
нию 10 тысяч телят по типу 
Вороновского комплекса в 
Подмосковье. Это уже не 
ошибки прошлого, а вчераш
ний день. Даже сейчас, как 
юворил сегодня Ж . А. Ка- 
раулашвили, когда это пред
приятие, которое, обошлось, 
если не ошибаюсь, в 5 мил
лионов рублей, уже сдано в 
эксплуатацию, все еще не 
решены такие важные воп
росы, как источники ком
плектования его телятами для 
откорма, создание проч
ной кормовой базы, подго
товка кадров эксплуатацион
ников, обеспечение надежно
го водоснабжения, то есть 
не решены самые главные 
вопросы.

К тому же никто не знает, 
что делать с шестимесячны
ми телятами после заверш е
ния цикла выращивания, 
потому что та откормоч
ная площадка, которая име
ется рядом, принимает лишь 
годовалых бычков. Иначе го
воря, не решена самая глав
ная, технологическая, проб
лема, и все эти вопросы, 
как говорится, повисли в . 
воздухе. В результате вот 
уже пол го да, как помещения 
пустуют, в них нет ни одно
го теленка.

Ведь это ж е не что иное, 
как головотяпство. З а  это 
кто-то же доджен отвечать! 
Сейчас трудно назвать кон
кретного виновника, но ясно, 
что и райком партии, и Мин- 
сельхюз, и соответствующие 
работники Совмина и ЦК не 
оказались в свое время до
статочно компетентными, не 
проявили должной квалифи
кации с тем, чтобы проду
манно, а не так поспешно 
решать вопросы, связанные 
со строительством объекта 
типа «Вороново».

Другой пример, относя
щийся к начальному перио
ду осуществления межхозяй- 
ственной кооперации в жи
вотноводстве.

Если в большинстве рай
онов более или менее пра
вильно осуществили концен
трацию поголовья, выделяя 
в кооперированные хозяйст
ва непродуктивную ч а с т ь  
стада — бычков для откор
ма и телочек для выращива
ния, — то в з о н е  города 
Ткибули поступили наобо
рот. Здесь согнали в одно 
место более тысячи коров и 
молодняка из всех 15 колхо
зов, не сумев обеспечить 
объединение собственными 
кормами, затратив огромные 
средства на покупку и завоз 
их со стороны. К чему все 
это привело? К убытку раз
мером 1,5 миллиона рублей, 
к  значительному снижению 
продуктивности животных и 
сокращению произвол с т в а 
продукции. В результате в 
прошлом году скот пришлось 
вернуть колхозам вместе с 
долгами, а  объединение рас
формировать.

Столь непомерно бурная и 
никчемная деятельность та
ких горе-хозяйственников не 
только наносит материаль
ный урон, но и подрывает 
авторитет самой идеи специа
лизации и концентрации про
изводства на базе межхозяй- 
ственной кооперации и агро
промышленной интеграции — 
этого магистрального пути 
развития нашего сельского 
хозяйства.

Порой приходится сталки
ваться с совершенно недопу
стимым отсутствием самых 
элементарных знаний у не
которых хозяйственных, да и

не только хозяйственных, ру
ководителей. Недавно на бю
ро ЦК рассматривался во
прос о состоянии ветеринар
ного обслуживания в Сигнах- 
ском и Богдановском райо
нах. Приводился такой факт. 
Председатель колхоза села 
Новый Хульгумо Богданов
ского района, грубо нарушив 
ветеринарное законодатель 
ство, в ноябре прошлого го
да закупил у  населения без 
ведома ветслужбы 253 голо
вы необследованного скота и 
поместил его вместе с ‘ коро
вами, больными туберкуле
зом. В результате таких, я 
бы сказал, преступных дей
ствий, заболело 274 живот
ных, которых пришлось от
править на убой, и в общем 
когда-то н е п лохая ферма 
практически перестала суще
ствовать. После решения бю
ро ЦК райком партии дал 
правильную оценку действи
ям председателя и рекомен
довал общему собранию кол
хозников освободить его от 
занимаемой должности.

К сожалению, такие фак
ты не единичны. Тот, кото
рый мы привели, — самый 
свежий.

Низкий уровень знаний не
которых руководителей, не
осведомленность в самых 
простейших вопросах, диле
тантизм, граничащий порой 
с невежеством, вызывают 
нашу очень серьезную озабо
ченность.

Сейчас, когда животновод
ство выходит на новые, не
виданные доселе рубежи, мы 
не можем серьезно говорить 
о резком подъеме этой одной 
из важнейших отраслей сель
ского хозяйства, — о значи
тельном увеличении произ
водства кормов и улучшении 
их качества, если не овладе
ем в совершенстве самой 
технологией обработки зем
ли, выращивания кормовых 
культур, их уборки, заготов
ки, хранения, переработки и 
кормления животных, если 
не освоим в полной м е р е  
технологию доения, откорма 
скота, выращивания молод
няка и других процессов в 
животноводстве, переведен
ном на индустриальные рель- 

. сы.
Этой технологии производ

ства продуктов животновод
ства надо учиться, терпели
во и настойчиво изучать ее, 
брать эту науку на вооруже
ние. Прививать кадрам зна
ние технологических процес
сов — это важнейшая хозяй
ственно-политическая зада
ча, стоящая перед всеми,— 
от специалистов ферм и ра- 
'бочих массовых профессий, 
колхозников и вплоть до ра
ботников аппаратов Совета 
Министров и Центрального 
Комитета партии.

Сегодня приходится с со
жалением говорить о том, 
что после XVII пленума 
Минсельхоз мало что пред
принял в этом направлении, 
так же, впрочем, как и наши 
районные, городские и обла
стные комитеты партии.

Хорошее знание техноло
гических процессов в живот
новодстве — залог его круто
го подъема. Исходя из это
го, мы считаем необходимым 
создать четкую систему про
верки знаний не только у 
специалистов и работников 
животноводства, но и у пер
вых секретарей райкомов 
партии, председателей испол
комов, начальников сельхоз- 
управлений, объединений и 
других руководителей.

Когда мы говорим о необ
ходимости настойчиво овла
девать технологии е с к и м и  
знаниями, то имеем в виду 
не только область сельского 
хозяйства. Эту задачу, эту 
проблему надо понимать ши
ре, масштабнее. Речь идет 
не только о технологии ж и
вотноводства и не только 
технологии земледелия, но и 
о солидном знании техноло
гии перерабатывающей про
мышленности, да и всей 
промышленности в целом, 
технологии строительства, 
транспорта, всех других от
раслей народного хозяйства, 
нашей экономики. Давайте и 
в этом деле последуем сове
ту В. И. Ленина, который 
призывал «не довольство
ваться тем уменьем, которое 
выработал в нас прежний 
наш опыт, а идти непремен
но дальше, добиваться не
пременно большего, перехо
дить непременно от более 
легких задач к  более труд
ным».

Тут же надо сказать, что 
знание технологии нам надо 
не само по себе, это знание 
надо не ради знания. Задача 
заключается в том, чтобы на 
основе глубокого владения 
технологией Добиваться ши
рокого внедрения интенсив
ных факторов, интенсифика
ции всего общественного про
изводства. Когда же дело 
касается животноводства, то 
знание технологии этой от
расли должно обеспечивать 
интенсивное произвол с т в о  
животноводческих продук
тов, повышение их качества, 
о чем очень правильно гово
рил сегодня тов. Г. Д. Мге- 
ладзе.

Пора покончить .с ничем 
не оправданным либерализ

мом, проявляемым по отнп 
шению к руководителям раз  ̂
ных рангов, которые из-за 
незнания дела, из-за дилетан
тизма и некомпетентности
проваливают работу.

Почему-то принято считать 
что дилетантизм, некомпе
тентность в вопросах эконо
мики, в технологии произвол- 

.ства терпимы в партийной 
советской, а порой даже в 
хозяйственной работе, что 
это в порядке вещей. Это 
если хотите, вредная теория’ 
и мы должны показать ее 
очевидную несостоятельность 
Каждому должно быть ясно 
что незнание дела, неподго
товленность и некомпетент
ность совершенно нетерпимы 
руководители же, которые не 
растут профессионально, н^ 
обога щ  а ю т свои знания 
должны оставлять посты.

С этой трибуны сегодня 
было названо немало цифр 
иллюстрирующих состояние 
нашего животноводства. Го
ворилось, что и з-за . недостат
ков и упущений в этой от
расли общественные хозяй
ства понесли за четыре года 
убыток в размере, достигаю
щем почти 190 миллионов 
рублей. Чем, как не отсут
ствием должной квалифика
ции наших руководителей 
ответственных за состояние 
развития животноводства в 
центре и на местах, вызван 
этот убыток? Позвольте и 
мне привести несколько цифр, 
также подтверждающих, что 
многие хозяйственники еще 
не научились элементарно 
считать, что они плохо раз
бираются в экономике жи
вотноводства, а у  многих да
же нет желания разобраться 
в ней.

Выше мы говорили об 
ошибках, допущенных в про
цессе специализации и кон
центрации. Эти и другие 
ошибки привели к тому, что 
убыточными оказались 22 
межхозяйственные птицефаб
рики из 28, а птицеводство, 
как доказано практикой раз
вития этой отрасли, не долж
но быть убыточным. Убыточ
ными оказались также 17 
свиноводческих предприятий 
из 25; 2 овцеводческих пред
приятия из 4; 6 смешанных 
животноводческих организа
ций из 10; 9 межхозяйствен- 
ных предприятий по откор
му крупного рогатого скота 
из 10, все 4  предприятия 
по производству молока и 
5 — по искусственному осе
менению животных. Резуль
тат, что и говорить, плачев
ный.

Больше всего таких нерен
табельных, неэффективных 
межхозяйственных формиро
ваний оказалось в Хашур- 
ском, Сигнахском, Карель
ском, Гурджаанском, Тер- 
жольском и других районах.

Дело порой доходит до 
курьезов. Так, в Супсинском 
межхозяйственном откормоч
ном предприятии Ланчхутско- 
го района килограмм' говяди
ны обходится свыше 8 руб
лей, в Орульском молочном 
комплексе Зугдидского райо
на килограмм молока — бо
лее одного рубля, в Маяков
ском животноводческом объ
единении на производство 
центнера свинины затратили 
свыше 30 центнеров кормо
вых единиц — втрое больше 
нормы.

В настоящее время изуча
ется вопрос о хозяйственно
финансовой деятельности на
ших межхозяйстзэнных фор
мирований. Видимо, назрела 
необходимость обсудить этот 
вопрос на бюро ЦК и со всей 
партийной принципиал ь н о- 
стью и строгостью спросить 
с тех руководителей и специа
листов, которые то ли в си
лу своей некомпетентности, 
то ли по каким-либо другим 
причинам более опасного 
свойства не обеспечивают 
надлежащее управление жи- 
вотноводст в о м. Повторяю, 
спрос за это должен быть са
мым строгим!

Кое-кто склонен ссылать
ся на то, что, мол, межхозяй- 
ствеяная кооперация — дело 
новое, и, как в каждом но
вом деле, здесь неизбежны 
ошибки. В таком случае об
ратимся к практике хозяйст
вования в наших совхозах и 
посмотрим, как обстоит у них 
дело с убыточностью произ
водства продуктов животно
водства. По данным ЦСУ 
республики, в прошлом году 
72,8 процента совхозов бы
ли убыточными по производ
ству молока: 83,6 процента— 
по производству говядины и 
82,4  процента — по произ
водству свинины. Иначе го
воря, в подавляющем боль
шинстве совхозов расходы на 
производство продукции жи
вотноводства оказываю т с я 
выше, чем выручка от ее 
реализации.,

К убыточности животно
водства у  нас привыкли, счи
тают ее чуть ли не нормаль
ным, совершенно закономер
ным явлемием. В порядке ве
щей считают и то, что убыт
ки от животноводства пере
крываются прибылями от ин
тенсивных отраслей сельско
го хозяйства — чаеводства, 
цитрусоводства, виноградар
ства и других отраслей.

(Продолжение на 3-й стр-1-
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ГРУЗИЯ ОБЯЗАТЕЛЬНО СТАНЕТ РЕСПУБЛИКОЙ 
ВЫСОКОРАЗВИТОГО ЖИВОТНОВОДСТВА!

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

Перераспределение средств 
высокорентабельных от- 

1 лей в животноводство бу- 
т продолжаться и дальше, 

ияако и при этом нужно на- 
иться считать каждую ко- 

Нередко, примирив- 
. с якобы неизбежной 

Прочностью, иные хозяйст- 
янйки становятся расточи- 

!тчными за чужой счет, за 
цРТ государства, перестают 
ппоться за высокие надои 
!птока, более высокую кон- 
мпию скота, сдаваемого на 
‘̂ й за повышение сортно- 
тИ молока и другие качест
в е  показатели, от кото- 

;;,х в конечном итоге зави- 
,т рентабельность хозяйст-
8.
Как видите, недостатков и 

чтений  в ходе выполнения 
.е'шений XVIII и других пле
дов  ЦК к п  Грузии, реше- 
■й XXV съезда нашей пар

но сельскому хозяйству 
вас еще немало. 
ц  пусть каждый из нас, 

каждый коммунист, все тру- 
ящиеся республики — все 
ы вместе проникнемся *:оз- 
анием того, что, только пре> 

,долев все эти недостатки, 
странив негативные явле- 
,иЯ в развитии сельского хо- 
яйства, и в частности жи- 
отноводства, сможет рес- 
ублика с честью выполнить 

,адачи, выдвинутые в важ- 
ейшем постановлении ЦК 
ПСС и Совета Министров 
ССР «О мерах по увеличе- 
до производства южных и 
^тропических культур и 
дальнейшему ускоренному 
азвитию сельского хозяйст- 
а в’ Грузинской ССР», что 
олько тогда мы сможем 

„зять намеченные рубежи— 
довести, как уже здесь было 
■сказано, к концу будущей 
мтилетки производство м я
са в живом весе до 270 ты
сяч тонн, молока — до 750 
тысяч тонн, яиц — до одно- 

миллиарда штук. Ясно вы
рисовывается перспектива и 
1а двенадцатую пятилетку, 

концу которой производ
ство мяса должно у нас до
стигнуть 340 тысяч тонн, 
молока — 900 тысяч тонн и 
яиц — 1,2 миллиарда штук.

Это означает, что к 1990 
году по сравнению с планом 
1980 года ожидается увели
чение производства мяса на 
55 процентов, молока — на 
34 процента, яиц — на 58 
процентов.

Таким образом, перед жи
вотноводами республики сто
ят весьма ответственные и 
весьма напряженные задачи, 
решение которых должно 
обеспечить дальнейшее уско
ренное наращивание произ
водства мяса, молока и яиц.

Реальны или нет эти за
дачи? Мы считаем, что они 
не только вполне реальны, 
вполне выполнимы, но и оп
ределены с известным стра
ховым запасом.

Вся работа нынешнего 
пленума, обсуждение докла
да, содержавшиеся в вы
ступлениях конкретные и 
четкие предложения, ясное 
понимание стоящих перед 
нами задач, весь дух здоро
вого оптимизма и твердой 
веры в наши неисчерпаемые 
возможности, который царит 
сегодня в этом зале, дают 
основание для достижения 
более высоких показателей.

Достигнуть намеченной це
ли мы сможем, повысив бое
способность наших первич
ных партийных организаций, 
районных, городских и обла
стных комитетов партии. Каж
дый партийный комитет дол
жен стать организатором, бое
вым центром, штабом по ру
ководству борьбой за подъем 
животноводства. Руководить 
этой борьбой призваны ком
петентные, квалифицирован
ные работники, обладающие 
не только солидным опытом 
партийной работы, но и хо
рошим багажом специаль
ных, знаний. Добиться наме
ченного мы сможем, лишь 
опираясь на широкий актив, 
на коммунистов, на наших 
комсомольцев, на всех сель
ских тружеников.

Мы хорошо понимаем, что 
все стоящие перед нами про
блемы в области животно
водства не так легко решить 
8 одиннадцатой и даже в две
надцатой пятилетке. Для это
го понадобятся большие ка
питаловложения не только в 
Развитие саь*ого животно
водства, но и в другие от
расли, обеспечивающие их 
строительными материалами, 
технологическим оборудова
нием, техникой, а также в 
сФеру, обслуживающую жи
вотноводство.

Однако и те возможности, 
которыми располагает рес
публика, следует использо
вать более эффективно.

Самые большие возмож
ности имеются у нас в об
ласти кормопроизводства. Я 
°ы сказал, что в животно
водстве •— это наша непод- 
"ятал целина. Правда, за 
последние годы в этом на
бавлении проделана опреде
ленная работа. Повысилась 
Урожайность кормовых куль- 
ГУР. выход кормовых еди
ниц с гектара посевов
[ялся

под-
за последние четыре

°Да более чем на 30 про- 
[ент°в. заготовка грубых 
°Рмов возросла за это вре- 
,я на 37,5 проценга, сочных

кормов — на 32,8. Если в 
1972 году был один, да и то 
неработающий, кормоцех, то 
на 1 января 1980 года, по 
данным ЦСУ, их стало уже 
287, а в этом году будет по
строено еще 155.

Плановыми и сельскохо
зяйственными органами с 
участием сельхозотдела ЦК 
разработана комплекс н а я 
программа кормопроизвод
ства на одиннадцатую пяти
летку, которая рассмотрена 
и одобрена в ЦК КПСС и 
представлена на утвержде
ние нашего пленума. Про
грамма эта довольно солид
ная, е е ' осуществление долж
но обеспечить запланирован
ный рост производства про
дуктов животноводства в об
щественных хозяйствах. Од
нако она не предусматривает 
максимального обеспечения 
кормами скота, находящего
ся в личной собственности 
сельского населения.

Мы знаем, что есть спе
циалисты и партийные ра
ботники, и их довольно мно
го, которые скептически от
носятся к возможности та
кого обеспечения кормами 
скота, имеющегося у населе
ния, и на этой основе дости
жения резкого повышения 
продуктивности животных, 
содержащихся в личных под
собных хозяйствах колхозни
ков, рабочих совхозов и дру
гих категорий сельского на
селения. • А  ведь именно 
здесь кроется наш очень су
щественный резерв увеличе
ния ресурсов мяса, молока, 
яиц, шерсти.

Судите сами. Во дворах 
у населения содержится 420 
тысяч коров, почти вдвое 
больше, чем в наших обще
ственных хозяйствах, сред
ний удой которых не пре
вышает ныне 785 килограм
мов молока. Если обеспе
чить этих коров нормальным 
кормлением, то они станут 
давать в два раза больше мо
лока, а это означает, что про
изводство молока в респуб
лике увеличится на 300 ты
сяч тонн. Задача вполне ре
альная. Я уже не говорю о 
том, как много может дать 
помощь, оказанная населе
нию в улучшении породного 
состава коров, в зооветери
нарном обслуживании, в реа
лизации продукции и т. д.

Резервы обеспечения кор
мами скота, принадлежащего 
населению, в республике 
можно найти, и мы обяза
тельно найдем н приведем 
их в действие! Ведь нашли 
же такие возможности в Ма- 
харадзевском районе, где 
площади пашни самые в на
шей республике ограничен
ные. Вот сегодня тов. Д. Н. 
Двалишвили на.звал цифру: 
в недалеком будущем э рай
оне будет заготовлено 20 
тысяч тонн сена, а ведь это 
в несколько раз больше, чем 
четыре года тому назад, 
когда собственного сена не 
хватало здесь даже для те
лят в колхозах и совхозах. 
Такие же возможности упор
но ищут и находят в Абаш- 
ском, Хобском, Зугдидском, 
Ланчхутском, Цаленд ж и х- 
ском и некоторых других 
районах.

Планомерная, целенаправ
ленная программа увеличе
ния кормовых ресурсов осу
ществляется на Кизлярских 
зимних пастбищах. В резуль
тате ее реализации уже в те
чение двух лет нет необхо
димости в завозе грубых кор
мов для зимующего овцело- 
головья из-за пределов паст
бищ. Сократилась также по
требность в доставке концен
трированных кормов. Успе
хи, о которых здесь говорил 
тов. Р. Г. Абашидзе, во мно
гом обусловлены той полез
ной работой, которая проде
лана по созданию на Киз
лярских пастбищах прочной 
кормовой базы, в чем нема
лая заслуга принадлежит на
шим мелиораторам.

Не стану останавливаться 
на всех резервах увеличения 
производства кормов и улуч
шения их качества, так как 
об этом сегодня было сказа
но довольно много. Хотелось 
бы лишь порекомендовать 
Министерству сельского хо
зяйства обратить больше 
внимания на структуру по
севов кормовых культур. Ви
димо, не надо быть крупным 
специалистом для того, что
бы понять, что на орошае
мых землях, наверное, не 
следует сеять однолетние 
травы, когда многолетние 
травы могут давать вдвое 
больший урожай зеленой 
массы и лучшего качества. 
Серьезный упрек должны мы 
сделать министерству за со
вершенно неудовлетворитель
ное использование орошае
мых земель, в том числе под 
кормовые культуры. В про
шлом году под Э1ими куль
турами было занято, но дан
ным ЦСУ, 70 тысяч гекта
ров орошаемых земель и 
получено с каждого гектара 
19,7 центнера кормовых 
единиц при норме 6 0 — 70 
центнеров. Расчеты показы
вают, что если в среднем с 
гектара будет сниматься хо
тя бы по 50 центнеров кор
мовых единиц, то дополни
тельное поступление соста
вит более 200 тысяч тонн 
кормовых единиц. Вот вам 
резерв увеличения произ
водства кормов.

Такими же резервами рас
полагаем мы почти на всех 
кормовых угодьях, в том 
числе и на естественных се
нокосах и пастбищах. Мно
голетние эксперименты на
ших специалистов и ученых 
показывают, что даже при 
минимальных затратах, на
пример, за счет внесения ма
лых доз удобрений, с гекта
ра естествегчых сенокосов 
можно получать 2 5 — 30 цен
тнеров сена вместо 17,3 
центнера, получаемых сей
час. А это, как минимум, 
даст животноводству допол
нительно 100— 120 тысяч 
тонн прекрасного горно-луго
вого сена.

Значительными резервами 
располагают такж е колхо-* 
зы и совхозы и в решении 
проблемы наиболее полного 
использования в кормовых 
целях всех отходов промыш
ленности, сельскохозяйствен
ного производства, пищевых 
отходов. Специалистами под
считано, что эти отходы мо
гут быть более 100 тысяч 
тонн кормовых единиц. В 
мероприятиях, которые ут
вердит сегодня пленум, оп
ределены конкретные зада
чи каждого города и района 
в этой области. Сбор, пере
работка и использование от
ходов на корм скоту — важ
ная задача партийных, со
ветских, сельскохозяйствен
ных органов.

Централ ь н ы й  Комитет 
Компаптии Гпузйи глубоко 
убежден в том, что партий
ные, советские и сельскохо
зяйственные органы в цент
ре и на местах целенаправ
ленно, со знанием дела зай
мутся вопросами кормопро
изводства и тем самым соз
дадут прочную н высокока-- 
чественную кормовую базу 
не только для общественно
го животноводства, но и 
для скота в личных подсоб
ных хозяйствах населения.

Мы полностью согласны с 
предложениями тт. В. Р. Па- 
пунидзе и Т. Ш. Имедадзе, 
считающими н е о бходимым 
создать специальную органи
зацию, которая будет зани
маться вопросами кормопро
изводства. Предложения эти 
следует внимательно изу
чить и принять необходимые 
меры. МГежду прочим, тов. 
Папунидзе не в первый раз 
поднимает этот вопрос с три
буны пленума ЦК. Помнит
ся, что впервые об этом он 
говорил несколько лет на
зад, однако до сих пор ни
кто не счел нужным даже 
разобраться в этом. Навер
ное, товарищи согласятся со 
мной, если скажу, что это 
непорядок, когда на наших 
пленумах поднимаются воп
росы, имеющие важное на
роднохозяйственное значе
ние, а соответствующие ор
ганы, даже отделы Централь
ного Комитета так несерь
езно подходят к ним. Наде
юсь, что на этот раз так не 
случится, и предложения 
тт. Папунидзе и Имедадзе 
будут рассмотрены не позд
нее. чем через 10 дней.

Разумеется, речь идет о 
производстве грубых и соч
ных кормов. Задача обеспе
чения животноводства собст
венным 1 концентрированны
ми кормами сейчас перед 
республикой не стоит, хотя 
и здесь имеются определен
ные резервы за счет увеличе
ния урожайности зерновых 
культур, особенно кукурузы, 
путем расширения площадей 
ее возделывания по индуст
риальной технологии.

По-прежнему очень важно 
все больше совершенствовать 
технологию закладки на хра
нение, переработки и приго
товления кормов. Дело долж
но быть поставлено таким 
образом, чтобы кормоцеха не 
просто измельчали солому и 
корнеплоды, а выдавали сба
лансированные по питатель
ности кормоемеси. И хотя 
республика из-за ограничен
ности капитальных вложений 
не выполнила задачу, выдви
нутую XVIII пленумом по 
стр о и тел ьству  кормоцехов 
при фермах в каждом колхо
зе и совхозе, работа в этом 
направлении должна продол
жаться. Ее надо завершить 
в будущей пятилетке, и что 
самое главное, — кормоцеха 
должны стать надежными 
помощниками животноводов 
в их борьбе за высокие на
дои и привесы.

О путях и средствах уве
личения производства и заго
товки мяса, молока, яиц и 
шерсти до уровня, определен
ного постановлен н е м  ЦК 
КПСС и Совета Министров 
о дальнейшем развитии сель
ского хозяйства Грузии, на 
нашем пленуме состоялся по- 
настоящему деловой разго
вор.

Хотелось бы лишь еще 
раз подчеркнуть всю важ
ность, наряду с развити
ем общественного живот
новодства, оптимального рас
ширения приусадебного жи
вотноводства. После XVIII 
пленума ЦК КП Грузии у 
нас и в этом отношении прои
зошли определенные переме- 

• ны к  лучшему. Нам удалось 
не только избежать общей 
нежелательной тенденции со
кращения численности скота, 
но и увеличить ее но срав
нению с началом девятой пя
тилетки в личных подсобных 
хозяйствах, Сейчас « них со
держится крупного рогатого

скота на 34 тысячи голов 
больше, чем в 1972 году (в 
том числе коров — на 2.500), 
свиней—на 85 тысяч, овец— 
на 35 тысяч голов больше.

В вопросах кооперирова
ния общественных хозяйств 
с хозяйствами населения был 
использован опыт наших дру
зей как в союзных республи
ках, так и в странах социа
лизма, куда наши товарищи 
специально выезжали. Кста
ти, в ближайшее время мы 
направляем большую группу 
партийных, советских и сель
скохозяйственных работников 
в Венгерскую Народную Рес
публику, где ведется очень 
полезная работа по коопера
ции общественных хозяйств 
с личными приусадебными 
хозяйствами населения, о чем 
рассказали побывавшие там 
первый секретарь Цхакаев- 
ского райкома партии тов.
В. П. Есванджия и другие то
варищи. Думаю, что внима
тельное изучение, а затем и 
внедрение у нас ценного опы
та наших друзей поможет ре
шить на селе сложную соци
альную задачу — добиться 
того, чтобы в хозяйствах каж
дой сельской семьи содер
жался хотя бы один вид сель
скохозяйственных животных. 
Хорошо было бы определить 
на предстоящую пятилетку 
динамику сокращения числа 
дворов колхозников, рабочих 
и служащих совхозов, а так
же сельской интеллигенции, 
не имеющих скота, в первую 
очередь коров и свиней. Ви
димо, целесообразно будет 
записать в мероприятиях, 
которые будут приняты сего
дня, конкретные задания по 
каждому району в отдельно
сти.

Мы не случайно, товари
щи, так подробно останови
лись на проблемах приусадеб
ного животноводства, неспро
ста акцентируем ваше внима
ние на необходимости всемер
но добиваться его дальней
шего развития. Не говоря 
уже о том, что скот, нахо
дящийся в личном пользова
нии сельского населения, да
ет возможность значительно 
увеличивать общие объемы 
животноводческих продуктов 
и на их производство государ
ство выделяет минимальное 
количество кормов, главное 
заключается в том, что при
усадебное животноводство не 
требует каких-либо особых 
капитальных вложений.

Конечно, мы в первую оче
редь должны и будем и 
впредь развивать обществен
ное животноводство, в кото
рое за последние четыре го
да было вложено 310 мил
лионов рублей. Однако на 
данном этапе оно является 
убыточным. Население же 
продает нам продукты по го
сударственным закупочным 
ценам и само не несет от 
этого убытков.

Вот почему так важно 
комплексно решать пробле
мы всемерного подъема об
щественного животноводства 
и развития кормопроизвод
ства, наряду с этим шире 
кооперировать общественное 
с личным подсобным хозяй
ством. Это единственно вер
ный путь.

Хотелось бы высказать 
некоторые соображения и о 
строительстве новых живот
новодческих коми л е к с о в, 
птицефабрик и реконструк
ции существующих ферм.

В докладе говорилось о 
том, что в прошлом при про
ектировании, строительстве 
и освоении мощностей ж и
вотноводческих комплексов 
допускались, да и сейчас до
пускаются серьезные ошиб
ки. На это же обращает на
ше внимание постановление 
ЦК КПСС от 16 апреля 
1980 года «О работе Мини
стерства сельского строи
тельства СССР и Министер
ства сельского хозяйства 
СССР по снижению стоимо
сти строительства и улучше
нию качества производствен
ного строительства на селе». 
В нем подчеркивается, что 
капитальное строительство 
на селе пока еще не в пол
ной мере отвечает задачам, 
поставленным партией по 
дальнейшему развитию сель
ского хозяйства.

И хотя наша республика 
в постановлении не упоми
нается, недостатки, о которых 
идет в нем речь, полностью 
относятся и к нам. Строите
ли и работники сельского хо
зяйства должны сделать из 
этого необходимые выводы. 
Мы будем строить новые 
комплексы и в п р е д ь  но 
строить их нужно с расче
том, имея продуманные тех
нико-экономические обосно
вания, строить экономично и 
качественно, не распыляя 
ресурсы, максимально ис
пользуя местные строитель
ные материалы, ш и р о к о  
внедряя хозяйственный спо
соб в строительстве, и что 
самое главное, сдавая объ
екты в срок. Созданные же 
производственные мощности 
работники животноводства 
должны осваивать в сроки, 
установленные нормативами, 

Недостатки в проектиро* 
вании, строительстве и экс
плуатации , животноводческих 
объектов обусловлены мно
гими взаимосвязанными при
чинами, о которых мы н§

раз говорили. Одна из таких 
причин порождена отсутст
вием в Министерстве сель
ского хозяйства или в Гос
строе республики высоко
компетентного органа, сове
та или рабочей группы, ко
торые могли бы по достоин
ству оценивать имеющиеся 
типовые проекты, рекомен
довать наиболее приемле
мый для нашей республики 
проект, в основу которого 
положена самая передовая 
технология произво д е т в а
продуктов животноводства.

Существующий ныне в 
Минсельхозе порядок, по ко
торому проекты согласуются 
лишь с новым заместителем 
министра тов. А. Г. Козма- 
нашвили, при всем н а ш е м  
уважении к нему, не являет
ся самым совершенным, оп
тимальным порядком, так 
как столь многосторонний 
вопрос, как утверждение 
проектов животноводческих 
помещений, не может и не 
должен решаться на уровне 
одного работника, каким бы 
компетентным он ни был. 
Поэтому необходимо, чтобы 
министр сельского хозяйства 
тов. III. М. Эцадашвили и 
председатель Госстроя рес
публики тов. Г. 3 . Мириана- 
швили в ближайшие 10—15 
дней внесли свои предложе
ния по этому вопросу.

Наряду со строительством 
новых животноводческих по
мещений, комплексов и пти
цефабрик особое внимание 
следует уделять реконструк
ции и комплексной механи
зации существующих ферм. 
Это тем более важно, если 
учесть, что некоторые на
метки дальнейшего развития 
животноводства, определен
ные XVIII пленумом, не по
лучили практического реше
ния из-за того, что не былй 
выполнены задания по ре
конструкции ферм. Из это
го все мы, в первую оче
редь Министерство сель
ского хозяйства республики, 
соответствующие управления 
и объединения, районные и 
городские комитеты партии 
должны извлечь необходи
мый урок.

Товарищи!
Для того, чтобы успешно 

взять новые, более высокие 
рубежи, которые определит 
сегодняшний наш пленум на 
предстоящую пятилетку, не
обходимо уже в нынешнем, 
завершающем году десятой 
пятилетки обеспечить сохран
ность поголовья, повышение 
продуктивности обществен
ных стад и на этой основе 
добиться роста производства 
всех продуктов животновод
ства.

Видимо, некоторые това
рищи не до конца нонймают 
это, поскольку за минувшие 
четыре месяца нынешнего 
года рад показателей живот
новодства по сравнению с 
тем же периодом прошлого 
года ухудшился.

В первом квартале сорван 
был план заготовки молока в 
Адигенском и Цалкском рай
онах. З а  такое безответствен
ное отношение к  ведению жи
вотноводства бюро ЦК стро
го наказало председателя 
Адигенского райисполкома, 
тов. В. Э. Дзадзамия и на
чальника Цалкского районно
го управления сельского хо
зяйства тов. А. X. Мацука- 
това. Видимо, настал черед 
строго спросить и с секрета
рей районных, городских и 
областных комитетов партии. 
Руководителям Ахалкалак- 
ского, Адигенского, Аспиндз- 
ского, Телавского, Болннс- 
ского и других районов, а 
также Аджарской АССР, на
верное, придется дать объяс
нение в связи с серьезным 
ухудшением показателей со
стояния животноводства по 
сравнению с прошлым годом.

Следует напомнить, что 
приближается время подведе
ния итогов Всесоюзного со
циалистического соревнова
ния животноводов, в котором 
наша республика в целом и 
ее отдельные регионы, а так
же колхозы и совхозы долж
ны занять достойное место. 
Нужно сделать все для того, 
чтобы республика завершила 
полугодие с положительным 
балансом по всем основным 
показателям.

Весна в этом году пришла 
к н$м с небывалым опозда
нием, но у животноводов нет 
оснований сетовать Па нее. 
Погода, особенно в низмен
ных районах, благоприятству
ет пока именно кормопроиз
водству, и не использовать 
эти условия просто непрости
тельно. В весенний период 
необходимо заготовить мак
симальное количество кор
мов, потому что еще неизве
стно, какую погоду нам уго
товит лето. В связи с этим 
на заготовку кормов следует 
мобилизовать сейчас, если 
это потребуется, население 
районных центров и городов, 
технику, транспортные сред
ства и т. д.

К тому ж е ведь не быва
ет так, чтобы погодные ус
ловия были одинаково благо
приятны для всех регионов. 
Не составляет исключения и 
нынешняя весна- Если • ча
стые дожди способствуют бур
ному росту трав, то обиль
ное выпадание осадков ме
шает проведению в сжатые 
сроки сева яроад* культур, 
способствует а к т  ивизации

вредителей и болезней мно
голетних насаждений, особен
но виноградников, а низкие 
критические температуры и 
неожиданно выпавший снег 
частично повредили косточ
ковые плодовые культуры, 
задержали вегетацию чайных 
кустов.

Все это создает работни
кам сельского хозяйства до
полнительные трудности, ко
торым надо противопоставить 
высокую организованность, 
максимальную мобилизован
ность, образцовую трудовую 
дисциплину, то есть приве
сти в действие весь арсенал 
организационно-партийной и 
идейно-политической работы.

Говоря о текущих сельско
хозяйственных работах, сле
дует прежде всего обратить 
внимание на необходимость 
наверстать отставание, допу
щенное на севе яровых куль
тур, оптимальные агросроки 
которого почти повсеместно 
уже истекли. К сегодняшне
му дню яровые посевы про
изведены лишь на 78 процен
тах той площади, которая в 
прошлом году была засеяна 
к середине мая.

Большие и сложные зада
чи стоят перед нашими ово
щеводами и картофелевода
ми. Можно сказать, что ра
ботники этих отраслей ближе 
всех стоят к животноводам, 
вернее, они дополняют друг 
друга. Ведь известно, что, 
когда достаточно много кар
тофеля, в том числе ранне
го, и хороших разнообразных 
овощей, спрос на мясо, мо
локо, яйца уменьшается, и 
наоборот. Вот почему овоще
воды и картофелеводы долж
ны максимально удовлетво
рять спрос населения на их 
продукцию. Кстати, аграрно- 
промышленно-торговое объ
единение .  Минсельхоза от 
крыло в Тбилиси, на проспек
те Чавчавадзе, фирменный 
овощной ресторан.

Насколько нам известно, 
многие из вас по приглаше
нию тов. Д. Д. Магалашвили 
вчера уже побывали там. Го
ворят, впечатление у всех ос
талось неплохое. Блюда вкус
ные, кормят хорошо. Мы счи
таем, что дело это очень нуж
ное — разговор о необходи
мости шире вводить овощи 
в рацион питания трудящих
ся идет не один год. Сделан 
лишь первый шаг. За ним 
должны последовать другие. 
Специализированные овощ
ные объекты общественного 
питания надо создавать в 
каждом районе. Да и в ме
ню любой столовой, особен
но рабочей, должно быть 
больше овощей, производст
во которых обходится значи
тельно дешевле, требует 
меньше затрат времени, чем 
в животноводстве. Вопрос 
этот очень важен, и мы на
деемся, что министр торгов
ли тов. Г. Л. Коблианидзе, 
председатель Цекавшири тов. 
К. Н. Шавишвили так же, 
как и другие товарищи, по
дойдут к его решению со 
всей серьезностью. ,

Серьезные испытания ожи
дают наших плодоводов, осо
бенно виноградарей, которым 
предстоит не только спра
виться с заданием этого го
да, но и перекрыть разрыв 
прошлых лет: для того, что
бы выполнить пятилетку, им 
надо продать государству 
сверх годового плана 120 ты
сяч тонн винограда.

Скоро в Телази мы обсу
дим вопросы дальнейшего 
развития виноградарства, где 
подробнее поговорим о зада
чах в этой отрасли, учиты
вая, что слету виноградарей 
будет предшествовать деталь
ное изучение состояния всех 
плантаций республики.

Однако даже з  самый раз
гар сбора чая и часы пик на 
виноградниках нельзя забы
вать о заготовке кормов и о 
борьбе за высокие надои и 
привесы на фермах. Дело 
следует организовать таким 
образом и так распределить 
силы, чтобы одно не только 
не мешало другому, а, наобо
рот, дополняло.

Особого внимания и забо
ты требуют сбор, заготовка 
и переработка сортового чай
ного листа. В этом деле мы 
почти на двадцать дней отста
ем от прошлого года, а это 
значит, что пиковый период 
в чайной кампании будет го
раздо продолжительнее и 
сложнее. Работникам чайной 
промышленности нужно быть 
к этому готовыми в первую 
очередь. Дело следует орга
низовать так, чтобы чайные 
фабрики работали с полной, 
нагрузкой во всех районах, 
круглосуточно и без перебо
ев.

Неразберихи и неоргани
зованности, как это иной раз 
случается, быть не должно. 
За каждой чайной фабрикой 
следует закрепить ответст
венных работников, в том 
числе и членов бюро рай

кома, дать им широкие пра
ва и предъявить к каждому 
высокий спрос. Централь
ный Комитет будет персо
нально спрашивать с первых 
секретарей райкомов партии 
и председателей исполкомов 
Советов народных депутатов 
за то, чтобы был должный 
порядок в этом деле. Если 
обстоятельства пот ре б у ю т 
мобилизации населенна для 
сбора и переработки чайно
го листа, те надо пойти и 
«а такой шаг, причем де

лать это следует в мае и 
июне, когда есть что соби
рать и перерабатывать, а 
не осенью, когда, по сути 
дела, уже нечего убирать. 
Мы очень рассчитываем на 
то, что ЦК комсомола, ми
нистерства просве щ  е н и я, 
высшего и среднего специ
ального образования и дру
гие помогут нам в решении 
этой очень важной и слож
ной задачи.

Заслуживает поддержки 
ценная, своевременная ини
циатива колхозников и рабо
чих Ушапатской чайной фа
брики Цхакаевского района, 
которые решили до 15 июня 
наверстать отставание, обра
зовавшееся в производстве 
и переработке сортового чай
ного листа, о чем вчера со
общила газета «Комунисти».

Мы не случайно уделяем 
такое внимание обору и пе
реработке чайного листа. От 
того, насколько успешно бу
дет проведена эта кампания, 
во многом зависит выполне
ние пятилетнего плана не 
только в целом по сельско
му хозяйству, но и в перера
батывающей, д а  и во всей 
нашей промышленности.

Сами же чаеводы, видимо, 
смогут до конца мая рапор
товать о выполнении пятилет
него плана и займут достой
ное место рядом с цитрусо
водами, которые уже в про
шлом году выполнили пяти
летний план по заготовке ци
трусовых плодов.

Мы уверены в том, что 
с выполнением пятилетнего 
плана успешно справятся и 
наши хлеборобы, плодоводы, 
овощеводы, картофелеводы 
и животноводы, все труже
ники сельского хозяйства.

Таким образом, в целом 
сельское хозяйство республи
ки успешно выполняет пя
тилетний план как по произ
водству, так и по заготовке 
продукции. По предвари
тельным подсчетам, сверх 
пятилетнего плана будет про
изведено валовой сельскохо
зяйственной продукции более 
чем на 450 миллионов руб
лей, а государству сверх 
плана будет продано продук
ции на 500 миллионов руб
лей.

Так вырисовывается у нас 
завершающий год десятой 
пятилетки в области сельско
го хозяйства.

К* середине года почти 
вплотную подошло все на
родное хозяйство республи
ки, и сегодня мы уже мо
жем говорить об ожидаемых 
итогах хозяйственного полу
годия и задачах по успешно
му завершению всего пяти
летия в целом.

Прежде всего известную 
озабоченность н тревогу вы
зывает, что четырехмесяч
ный уровень прошлого года 
по объему производства пре
вышен всего на 6,9 процен
та, а не на 7,7 процента, 
как это предусмотрено пла
ном, и 8 ,4  процента — по 
обязательствам. А  в е д ь  
именно только такой* темп 
может обеспечить прирост 
промышленного производст
ва за пятилетие на 41 про
цент, чего мы во что бы то 
ни стало должны добиться. 
Это наша главная задача.
И долг каждого министерст
ва и ведомства, каждого объ
единения и предприятия, 
каждого партийного и хозяй
ственного органа внести свой 
весомый вклад в решение 
этой задачи.

Фактический показатель 
пока еще далек от намечен
ного из-за недостаточно на
пряженной работы большин
ства предприятий союзного 
подчинения, а также мини
стерств промышлен н о с т и 
строительных 
строительства 
на которые приходится 19 
из 29 отстающих предприя
тий республики. Что каса

ется Минпромегройматериа- 
лов, то оно по-прежнему не 
обеспечивает выполнения за
даний в целом по отрасли, а 
Минстрой сорвал в апреле 
план по выпуску валовой 
продукции. Положение надо 
исправить.

Заметно снижены с начала 
года темпы роста среднесу
точного выпуска продукции. 
Таких низких темпов роста 
этого показателя в этот пе
риод мы не имели ни в од
ном году десятой пятилетки.

Сегодня приходится вновь 
говорить, что это весьма 
напряженное и весьма тяже
лое положение, сложившее- 

. ся в промышленности, необ
ходимо преодолевать за счет 
более интенсивных поисков 
резервов, более активного 
использования имеющихся 
возможностей.

Еще раз напоминаю, что 
работа наших партийных ко
митетов, министерств и ве
домств, объединений и пред
приятий будет оцениваться 
на финише года не только 
по уровню реализации пла
новых заданий, которые дол
жны выполняться безуслов
но, а в основном с учетом 
того конкретного дополни
тельного вклада, который 
будет внесен в  решение за
дач, стоящих в текущей пя
тилетке перед народным хо
зяйством республики. Види
мо, отстающими правиль
ным будем считать не толь
ко те трудовые коллективы, 
которые не выполняют про
изводственные задания, но и

те предприятия, министерст
ва и ведомства, которые не 
полностью реализуют выяв
ленные возможности для вы
пуска дополнительной про
мышленной продукции. А 
тацре® возможности и такие 
резервы, как вам хорошо 
известно, определены.

Необходимо также резко 
улучшить качественные по
казатели. К сожалению, за 
четыре месяца темп роста 
производительности труда 
составил всего 5 процентов 
при ‘о б я з а т е л ь с т в е  6,6 
процента, не выполнен план 
по прибыли. Задания пяти
летки по росту производи
тельности труда и прибыли 
сказались под угрозой срыва.

Сейчас, как известно, про
водится месячник смотра го
товности предприятий и ор
ганизаций к переходу на но
вую систему планирования 
и экономического стимулиро
вания. Дело чести партийных 
и советских органов, мини
стерств и ведомств, руково
дителей объединений и пред
приятий провести смотр об
разцово, под знаком выявле
ния и использования новых 
резервов роста производства - 
и повышения его эффектив
ности.

Всю эту работу следует 
подчинить задачам дальней
шего улучшения хЬзяйство- 
вання и успешного выполне
ния заданий и обязательств 
текущего года и десятой пя
тилетки в целом, задачам 
создания надежного эконо
мического фундамента насту
пающего одиннадцатого пя
тилетия, достойной встречи 
XXVI съезда партии.

Мы коснулись вопросов 
промышленности в связи с 
необходимостью подве с т и 
итоги работы народного хо
зяйства за  четыре месяца 
этого года. Однако и здесь 
хотелось бы сказать, что 
подъем животноводства — 
это общенародное дело, за 
бота — общая. Поэтому и 
работники промышленности, 
и наши строители, и особен
но транспортники должны 
внести в это государственной 
важности дело свой достой
ный, свой весомый вклад. 
Это и ваш долг, товарищи, 
оказывать работникам сель
ского хозяйства всяческую 
поддержку, взять шефство 
над животноводческими фер
мами и комплексами. Здесь 
правильно говорилось, что в 
последнее время работа эта 
у нас заглохла. Ведь город 
всегда приходит на помощь 
селу! Необходимо придать 
более широкий размах орга
низации подсобных хозяйств 
на промышленных предприя
тиях и стройках.

Особенно активного уча
стия во всей этой работе мы 
ждем от наших ученых, ра
ботников высшей школы, ко
торые могут сделать много 
полезного для дальнейшего 
подъема животноводства. Не 
должны стоять в стороне от- 
этого дела наши пенсионе
ры, демобилизованные офи
церы, наша студенческая мо
лодежь, наши школьники, 
пионеры. Мы ждем, что и 
они вложат свои силы, свою 
энергию в развитие люби
тельского кролиководства и 
в целом животноводства.

Мы с вами, товарищи, 
вступили в решающий пери
од подготовки к своему съез
ду.

В марте этого года на на
шем XIX пленуме, на кото
ром был обсужден отчет о 
деятельности бюро и секре
тариата ЦК КП Грузии и 
рассмотрены задачи пд даль
нейшему совершенствованию 
работы, мы подробно гово
рили о необходимости на- 

матерналов, чать самую широкую под- 
республики,* 10Т0В«У к XXVI съезду, бы

ли выдвинуты очень серьез
ные и важные задачи.

Первые шаги уже сдела
ны. Создана рабочая группа, 
которая уж е приступила к 
работе. В подготовку основ
ных документов съезда ак
тивно включились отделы 
ЦК. В активную подготовку 
включились обкомы, горко
мы, райкомы партии, первич
ные парторганизации. Кон
кретные планы должны быть 
разработаны по линии Пре
зидиума Верховного Совета, 
Совета Министров, Совпрофа, 
ЦК комсомола, Комитета на
родного контроля, мини
стерств, ведомств и объеди
нений. Такие ж е планы, ви
димо, следует иметь каж
дому партийному комитету, 
каждой партийной организа
ции.

Подготовка к съезду—это 
не только общепартийное, но 
и общенародное дело, и' в 
ней должны принять самое 
активное участие коллекти
вы заводов и фабрик, колхо
зов и совхозов, строек и 
школ, вузов и творческих со
юзов.

Каждый день нашей ж из
ни отмечен упорным трудом 
наших рабочих, колхозников, 
нашей интеллигенции. Каж
дый день — ударный, пото
му что он приближает нас 
к финишу десятой пятилет
ки, каждый день ведет нас 
навстречу XXVI съезду пар
тии.

Это они, наши славные 
труженики, достойно встре-

(Окончание на 4-й стр.)-
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ГРУЗИЯ ОБЯЗАТЕЛЬНО СТАНЕТ РЕСПУБЛИКОЙ 
ВЫ СОКОРАЗВИТОГО Ж ИВОТНОВОДСТВА!

О К О Н Ч А Н И Е .

тили 110-ю годовщину со 
дня рождения Владимира 
И льича Ленина. В этот тор
жественный день 120 кол
лективов предприятий, стро
ек, колхозов и совхозов р а 
портовали о выполнении за
даний десятой пятилетки. 
Вол ее 6 .000  цехов, смен, 
бригад, ферм и участков. 75 
тысяч трудящ ихся удостои
лись в день рождения вели
кого Ленина высокой чести: 
им были вручены Ленинские 
грамоты.

Так и теперь. И дя на
встречу съезду, народ гото
вит ему трудовые подарки.

Сегодня в газетах опубли
ковано сообщение о том, что 
коллектив производственного 
объединения «Грузнефть» 
досрочно выполнил не толь
ко задание десятой пятилет
ки, но и повышенные социа
листические обязательства. 
Это больш ая трудовая побе
да, и мы от имени Централь
ного Комитета партии, Пре
зидиума Верховного Совета, 
Совета Министров республи
ки, Совпрофа и ЦК ЛКСМ 
Грузии ещ е раз горячо и 
сердечно поздравляем наших 
славных нефтяников и от ду
ши ж елаем  им новых трудо
вых побед.

И вчера в честь победите
лей соревнования — коллек
тива «Грузнефти» — на Вы
ставке достижений народно
го хозяйства республики 
был поднят Государственный 
флаг Грузинской Советской 
Социалистической Республи
ки. Родилась, вернее, рож
дается новая традиция. И 
это отрадный факт. Именно 
так: поднятием флага, по
четным караулом, другими 
элементами торжественного 
ритуала надо и впредь от
мечать каждую победу на
ших замечательных трудо
вых коллективов, новаторов 
производства.

Вчера ж е токарь Тбилис
ского авиационного завода 
имени Димитрова, член ЦК 
Компартии Грузии, депутат 
Верховного Совета СССР 
Трифон Ростиашвили был 
удостоен звания Заслуж ен
ного наставника Грузинской 
ССР. Это почетное звание 
он получил первым в респуб
лике, и мы горячо поздрав
ляем  тов. Т. В. Ростиашви
ли с высокой наградой.

И тот и другой факт — 
лишь м алая толика во все
народной подготовке к съез
ду партии, но нам дорога 
каж дая крупица, которую 
вносят в нее коммунисты, 
все трудящиеся;

Центральный Комитет пар
тии выражает твердую уве
ренность в том, что подготов
ка к съезду партии превра
тится в деловой смотр доб
рых патриотических дел, но
вой инициативы, новых начи
наний, трудовых починов и 
трудовых подарков.

XXVI съезд знаменателен 
для нас еще и потому, что 
он совпадет ко времени с 
60-летнем установления Со
ветской власти в Грузии. 
Это — новая яркая веха в 
жизни нашего народа, вели
кая победа, которую при
несла трудящимся Грузии 
Великая Октябрьская социа
листическая революция. Осу
щ ествилась вековая мечта 
трудового люда. В героиче
ской истории Грузии нача
лась новая эра — эра поли
тического. экономического и 
социального возрождения на
рода.

Все, что сделано в рес
публике за 60  советских лет. 
достигнуто самоотверженным 
трудом многих поколений на
ших рабочих, колхозников, 
нашей интеллигенции, наших 
коммунистов — и тех, кто 
боролся за установление Со
ветской власти в Грузии, и 
тех, кто возрождал ее на

родное хозяйство и трудил
ся на лесах новостроек, кто 
вкладывал свою энергию в 
индустриализацию республи
ки, в ее коллективизацию и 
кто совершил культурную ре
волюцию, и тех, кто вынес 
на своих плечах всю тя
жесть Великой Отечествен
ной и послевоенного восста
новительного периода, и тех, 
кто строит сегодня комму
низм, — все это достигнуто 
трудом подлинных героев на
шего времени.

60 советских лет — это 
60  лет- непрерывного подви
га трудящихся Грузии, и 
этот подвиг мы также долж
ны отметить достойно.

Подготовка к юбилею 
республики уже идет. Есть 
намерение создать специ
альную комиссию, поручить 
ей разработать конкретный 
план практических меропри
ятий. Такие ж е комиссии 
следует, наверное, создать 
при обкомах, горкомах и 
райкомах партии, на круп
ных предприятиях, в колхо
зах, совхозах, учебных заве
дениях.

60-летие Советской Гру
зии — это большой и ра
достный праздник всех тру
дящихся, всех наций и на
родностей, которые живут и 
трудятся в Грузии, для ко
торых она — родной дом 
и которой они отдают все 
свои силы и всю свою энер
гию, свой труд, всю силу 
своей души и весь жар своих 
сердец. Вот почему подго
товка и празднование юби
лея республики должны вы
литься в мощную, яркую 
демонстрацию торжес т в а 
мудрой ленинской нацио
нальной политики партии, в 
праздник дружбы и брат
ства народов, советского 
патриотизма и социалисти
ческого интернационализма.

Широко следует развер
нуть подготовку к юбилею в 
автономных формировани

ях — Абхазской АССР, Ад
жарской АССР, Юго-Осетин
ской автономной области. Со
циально-экономическому раз
витию этих регионов в пос
ледние годы уделяется осо
бое внимание, и на их при
мере наглядно видна забота 
партии и правительства об 
экономическом, культурном, 
духовном расцвете народа в 
каждом уголке нашей вели
кой Родины.

Пусть в период подготов
ки к юбилейной дате с но
вой силой развернется тра
диционное социалистическое 
соревнование между трудя
щимися Грузии и других 
братских союзных респуб
лик, в котором не только 
рождаются новые трудовые 
успехи, но и крепнет брат
ская дружба советских на
родов.

Мы выражаем уверен
ность в том, что наш рабо
чий класс, наше колхозное 
крестьянство, наша народная 
интеллигенция, наши ученые 
и специалисты, наша школь
ная и вузовская молодежь 
встретят день рождения Со
ветской Грузии новыми слав
ными успехами в труде и в 
учебе, новыми научными от
крытиями, новыми творче
скими свершениями. Пусть 
каждый человек впесет свой 
вклад в общенародную ко
силку успехов республики, 
помня о том, что ручейки ус
пехов, сливаясь воедино, об
разуют мощный победный 
поток.

Мы твердо уверены в том, 
что славное 60-летие достой
но ознаменуют люди творче
ского труда, художественная 
интеллигенция — писатели, 
поэты и журналисты, худож
ники, композиторы и архи
текторы, деятели театра и 
кино, что будут созданы вы
сокохудожественные и глу
боко идейные произведения, 
посвященные славным ре

волюционным событиям, ге
роическому прошлому наше
го народа и его сегодняшним 
свершениям, творения, от
ражающие богатый духовный 
мир и самоотверженный труд 
нашего современника, воспе
вающие и воспитывающие 
лучшие черты строителя ком
мунизма.

Праздник 60-летия Совет
ской Грузии должен стать не 
только смотром наших побед, 
но и, если так можно ска
зать, смотром наших нере
шенных задач. Реш ать каж 
дый день новые, более слож
ные задачи, устранять недо
статки, пусть небольшие, 
'пусть не очень приметные, 
но все же устранять их каж
дый день — такова наша за
дача!

Товарищи!
После XVIII пленума ЦК 

Компартии Грузии прошло 
без малого пять лет.

Примечательно, что XVIII 
(1975 г.) пленум состоялся, 
можно сказать, на пороге 
XXV съезда Компартии Гру
зии, а наш сегодняшний пле
нум, собравшийся в 1980 го
ду, в преддверии XXVI съез
да партии, проверяет ход вы
полнения решений того пле
нума, который мы считаем 
важной вехой между съезда
ми.

Совпадение, вероятно, слу
чайное, но в этой случайно
сти, если подойти к ней диа
лектически, есть своя зако
номерность, которая заклю
чается в том, что накануне 
своих высших форумов — 
съездов партии — коммуни
сты обсуждают самые акту
альные 'хозяйственно-полити
ческие проблемы, самые важ
ные вопросы организационно- 
партийной работы, такие, как 
подготовка, расстановка и 
воспитание кадров, — вопрос, 
рассмотренный на XVII пле
нуме ЦК в октябре прошлого 
года; как задачи дальнейше
го развития науки и внедре
ния в производство достиже

ний научно-технического про
гресса, которые у нас есть 
намерение обсудить на сле
дующем пленуме ЦК; нако
нец, как рассматриваемые се
годня проблемы дальнейше
го развития животноводства.

Обсуждая пять лет тому 
назад те же самые вопросы, 
что и сегодня, пленум ЦК об
ратился к ''коммунистам с 
призывом сделать так, что
бы все, кто примет непосред
ственное участие в подъеме 
животноводства, в решитель
ной перестройке этой отрас
ли народного хозяйства, мог
ли гордиться плодами своего 
труда, так же, как гордятся 
люди старшего поколения, за
ложившие основы коллекти
визации сельского хозяйства, 
превратившие Грузию в рес
публику чаеводства, цитрусо
водства, виноградарства, пло
доводства.

Тогда же было сказано, 
что пройдут годы, и со вре
менем о нашем пленуме, на
верное, будут говорить как о 
пленуме, который заложил 
серьезные основы коренного 
перелома в животноводстве, 
а о коммунистах нашего по
коления — как о людях, ко
торые сумели добиться реше
ния важнейшей народнохозяй
ственной задачи.

Когда мы говорили о том, 
что пройдут годы, то имели 
в виду не пять лет, а значи
тельно больший отрезок вре
мени. Однако и за пять лет 
сделано совсем немало, и в 
этом каждый из нас сегодня 
убедился в полной мере. Но 
предстоит сделать неизмери
мо больше для того, чтобы 
решительно добиваться подъ
ема животноводства.

В осуществлении этой важ
нейшей задачи мы чувству
ем постоянную поддержку и 
реальную, ощутимую помощь 
Центра л ь н о г о Комитета 
КПСС, Советского правитель
ства.

Сложные проблемы разви
тия сельского хозяйства ре
шаются у нас успешно благо
даря все возрастающим ка- 
питательным вложениям, уве
личению материальных ресур
сов, выделяемых республике. 
Самые наболевшие, самые 
острые вопросы, связанные 
с дальнейшим развитием аг
ропромышленного комплек
са, очень внимательно рас
сматриваются и решаются 
союзными органами — Гос
планом, Госснабом, Мини
стерством сельского хозяйст
ва, Министерством мелиора
ции и водного хозяйства, Гос- 
комсельхозтехникой, Мини
стерством тракторного и сель
скохозяйственного машиност
роения, Министерством пи
щевой промышленности, Ми
нистерством финансов, Гос
банком, Государственным ко
митетом СССР по ценам.

Мы считаем своим долгом 
искренне поблагодарить сель
скохозяйственный отдел ЦК 
КПСС, который глубоко и 
заинтересованно вникает во 
все стороны дальнейшего 
развития сельскохозяйствен
ного производства в Грузин
ской ССР. Участие в работе 
нашего пленума тов. Н. М. 
Тищенко — еще одно под
тверждение этому.

Чувство большой призна
тельности хочется выразить 
от вашего имени кандидату 
в члены Политбюро, секре
тарю ЦК КПСС товарищу 
Горбачеву Михаилу Сергее
вичу, который дал нам не
мало полезных советов по во
просам развития животновод
ства и кормопроизводства и 
по инициативе которого и с 
его участием в Сельхозотделе 
ЦК КПСС был специально 
рассмотрен положительный 
опыт нашей республики, осо
бенно опыт Абашского рай
кома партии по руководству 
сельским хозяйством.

Мы выражаем глубокую 
признательность члену По
литбюро ЦК КПСС, Предсе

дателю Совета Министров 
СССР товарищу Косыгину 
Алексею Николаевичу, побы 
вавшему в прошлом году в 
некоторых районах Западной 
Грузии и внимательно рас. 
смотревшему на месте раз. 
личные аспекты нового дадь. 
нейшего подъема сельского 
хозяйства республики и пе
рерабатывающей промышлен 
ности.

Нет слов, чтобы выразить 
чувство огромной благодар. 
ности и самой сердечной при
знательности Политбюро Цен
трального Комитета партии 
особенно Генеральному се! 
кретарю ЦК КПСС, Предсе. 
дателю Президиума Верхов
ного Совета СССР товарищу 
Леониду Ильичу Брежневу 
внимание и заботу которого 
мы ощущаем постоянно, по
вседневно и по инициативе 
которого было принято исто
рическое для нашей респуб
лики постанов л е н и е цк 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по увеличе
нию производстза южных и 
субтропических культур и 
дальнейшему у с к оренному 
развитию сельского хозяйст
ва в Грузинской ССР».

Быть достойными такого 
внимания и такой заботы 
оказанного нам доверия —' 
долг каждого коммуниста 
каждого гражданина, всех 
трудящихся Грузинской Со
ветской С о ц иалистической 
Республики.

Позвольте, товарищи, от 
имени нашего пленума, от 
имени всех коммунистов за
верить Центральный Коми
тет ленинской партии, Полит
бюро ЦК, лично Леовдда 
Ильича Брежнева в том, что 
коммунисты Грузии оправда
ют возложенные на них на
дежды и сдержат свое сло
во — Грузия обязательно ста
нет республикой передового, 
высокоразвитого животновод
ства!

П О СЛ ЕСЛО ВИ Е К СО БЫ ТИ Ю

ЯРКИЙ ПРАЗДНИК ДРУЖБЫ
В Абхазской А ССР завершились Дни абхазской и грузин

ской музыки. Концерты, на которых были исполнены произ
ведения современных композиторов двух братских народов, 
вызвали большой интерес многочисленных слушателей. Это 
было истинным приобщением к высокому искусству.

Ниже мы предоставляем слово представителям трудящих
ся автономной республики, которые делятся впечатлениями 
о Днях абхазской и грузинской музыки.

Мгновения
прекрасного

Каждая встреча с подлинным 
(скусством —  праз д н и к. И 
1менно в такой праздник, яр- 
:ий и запоминающийся, выли- 
>ись Дни абхазской и грузин
кой музыки, которые завер
ял и сь  в нашей автономной 
>еспублике.

Совместные концерты гру- 
1ИНСКИХ и абхазских музыкаль- 
)ых коллективов, встречи с из
устными композиторами до
бавили всем нам подлинную 
>едость. О т себя лично и от 
воих товарищей я не могу не 
ыразить благодарности всем 
'частникам Дней абхазской и 
рузинской музыки за те мгно- 
ения прекрасного, которые 
>ережил каждый из нас, зна- 
юмясь с произведениями из
устных композиторов в испол- 
унии лучших симфонических, 
амерных и вокальных коллек- 
ивов. Приобщение к подлин- 
юму искусству помогает нам 
1асширить кругозор, лучше 
юнять окружающую красоту.

А . ТАРБА, 
руководитель звена чаево
дов моквекого совхоза 
«Абхазия» Очамчирского 
района.

Большой
интерес

Дни абхазской и грузинской 
узыки вылились в настоящий 
>аздник интернациональной 
эужбы,- очи оставили глубо- 
|й след в душа каждого из 
к . На высоком творческом 
>дъеме проходил каждый 
»нцерт, каждое выступление 
^зыкантов и исполнителей вы
звало огромный интерес. 0 6 - 
крная программа Дней абхаз- 
ой и грузинской музыки по
юлила всем нам вновь встре
ться с известными компози
там и , услышать их замеча- 
льные произведения.
Гости, прибывшие а аатоном- 
'ю республику, с большой 
плотой и радушием были 
тречены рабочими, колхоз- 
псами, учащимися, творческой 
беллигенцией Абхазии. Сов
естные концерты с успехом 
•ошли в Ткварчэли, Очамчи- 
I, Гагра, Гудаута, Гульрипши, 
Сухумском районе.
Дни абхазской и грузинской 
тзыки еще раз со всей убе- 
(тельностью показали вели

кую силу дружбы, они стали 
еще одним важным шагом в 
деле взаимообогащения куль
тур.

Л . КОПАЛИАНИ, 
электромонтажница завода 
«Сухумприбор», д е л  утат 
Сухумского городского Со
вета народных депутатов.

Горячий
отклик

Подлинным праздником, убе
дительным свидетельс т в о м 
нерушимой дружбы двух брат
ских народов стали Дни аб
хазской и грузинской музыки, 
проходившие в Абхазии. Про
фессиональные коллект и в ы, 
десятки исполнителей, при
ехавшие к нам из Тбилиси, вы
ступили с обширной"' музы
кальной программой.

Концерты грузинских и аб
хазских артистов проходили во 
многих районах нашей авто
номной республики. Они дали 
возможность каждому из нас 
глубже познакомиться с бо
гатой музыкальной культурой 
Грузии и Абхазии.

К. АГРБА, 
доцент кафедры абхазско
го языка и литературы 
Абхазского государствен
ного университета имени 
А . М. Горького.

Крепнут
связи

За последнее время все бЬ- 
лее тесными становятся кон
такты творческих союзов А б
хазии и Грузии. И »то позво
ляет нашим композиторам, ху
дожникам, писателям не толь
ко лучше, ближе узнавать друг 
друга, но и взаимно обога
щать свое творчество. В под
линный праздник искусства 
вылились прошедшие в С уху
ми и районах Абхазии _ Дни 
абхазской и грузинской му
зыки. Встречи единомышлен
ников, собратьев по любимому 
делу еще раз ярко продемон
стрировали дружбу двух на
родов, взаимный интерес к 
культурным ценностям.

Как бы своеобразным про
должением диалога, начатого 
музыкантами* явятся творче
ские встречи художников, ко
торыми на днях в Абхазии от
кроются Дни советского изо
бразительного «искусства в Гру
зии. Сегодня наш город уже 
готов к этой встрече, и все 
мы с нетерпением ждем еще 
одного праздника, еще одно
го соприкосновения с боль
шим искусством.

К 80-ЛЕТИЮ  Г. Л ЕО Н И Д ЗЕ

М. ЛАСУРИА,
председатель правления 
Союза писателей Абхазии.

Г  О Г Л  А.
Так называли его, ибо он 

был настоящим народным 
поэтом. Грузия, Советская 
Грузия — вот основа вдох
новения Георгия Леонидзе. 
Он постоянно думал о ее 
людях, о том, как им живет
ся, и радовался потому, что 
им хорошо и весело.

Не может быть двух мне
ний: Георгий Леонидзе — 
великий поэт, его имя на
всегда останется ц истории 
грузинской литературы. Но 
путь поэта к солнцедыша
щим. недоступным верши
нам всегда сложен и далеко 
не похож на путь, устланный 
розами.

Не надо, а может быть, 
как раз надо вспомнить био
графию поэта. Он родился в 
селе Патардзеули — в Ка- 
хети, так говорят официаль
ным языком . различные ум
ные справочники и еще бо
лее умные литературные ис
следования. Но они не го
ворят о главном — о том, 
как Патардзеули воздейство
вало на формирование лич
ности поэта. Об этом он го
ворит сам исчерпывающе и 
откровенно в замечательной 
книге рассказов, заголовок 
которой на русский язык пе
реведен как «Древо жела
ния», а мне кажется, было 
бы точнее «Дерево мечты».

Мы часто слышим разго
вор о гражданской поэзии. К 
сожалению, он иногда не 
имеет под собой основания. 
Ведь даже школьнику млад
ших классов ясно, что пло
хие стихи, написанные на 
самую актуальную, волную-

Х всех тему срабатывают 
тно, то есть не дают ни

какой эффективности. Пи
сать истинно гражданствен
ные стихи дано не каж 
дому, дано только тому, кто 
настоящий поэт. Георгий 
Леонидзе был таким поэтом. 
Он никогда не дискредити
ровал высокую тему, никог
да не спекулировал ею. До
статочно вспомнить несколь
ко его стихов. Собственно 
говоря, не вспомнить, а на
помнить потому, что они у 
всех на памяти.

Стихотворение называет
ся  — «Секретарь райкома». 
Вот цитата из него:

Ты мечтателен, ты
и порывист,

С взором сокола,
бронзоволицый. 

Это ты, секретарь
райкома, —

Пятилеток великих
рыцарь. 

Великим рыцарем пятиле
ток был и сам Георгий Лео
нидзе. Он. радовался, восхи
щ ался трудом тех, кто вер
шит историю, создает мате
риальные блага. И всегда 
понимал, что поэт, если он 
настоящий, тоже творит 
историю, является таким же 
тружеником, как те, кто со
бирает чай или выплавляет 
сталь.

Теперь мне трудно ска
зать о всех стихах Георгия 
Леонидзе, которые не то что 
нравятся, а  вызывают чув
ство благоговения. Но о не
скольких из них я  скажу.

Прежде всего, это— «Олэ». 
Название этого стихотворе
ния или, вернее, поэмы само 
по себе необычно. Сущест
вует такое дерево — олэ, но 
мало кто знает о его суще
ствовании, мало кто знал бы 
это слово, если б Георгий 
Леонидзе не написал бью
щие в сердце, выстраданные 
строки. Не очень хочется 
приводить строки «Олэ» в 
переводе потому, что пока 
нет достойного перевода это
го чудотворного произведе
ния, Невозможного на свете 
ничего нет, и будем наде
яться, что когда-либо «Олэ» 
зазвучит своей поразитель
ной силой и на других язы 
ках.

Георгий Леонидзе назвал 
одно из своих стихотворений 
«Где ты, не пришедший до
мой». То слово— не при
шедший — шинмоуевл е л и ,  
которого нет в толковом 
словаре грузинского языка, 
он взял из народной речи 
или создал сам. Слово это 
сейчас приобрело право 
гражданства в литературном 
и обиходном язы ке. Есть и 
сегодня в нем горькая необ
ходимость.

Был я юношей хорошим. 
Ш ел по славному пути, 
Девятнадцать весен

прожил.
Не дожил до двадцати,— 
Прямо с марша в битву 

брошен. 
Пал, чтоб Родину спасти. 
Наверное, мало в Грузии 

поэтов, кто бы так остро и 
современно воспринимал ис
торию, как Георгйй Леони
дзе. Разговор может пойти 
хотя бы о цикле стихов о 
^Картлис цховреба»,

Цховреба значит жизнь, и 
Георгий Леонидзе очень точ-

Георгий ЛЕОНИДЗЕ

П О Ю  Р О Д И Н У
Все помыслы и всю любовь свою 
Я, не жалея, отдал строчке каждой,
Прославить песней Родину свою 
Обуреваем неизбывной жаждой.
Я корневищами прирос к земле родной,
И пусть она мне умереть прикажет,—
Нм часа, нм минуты ни одной,
На попрошу взаймы мгновенья даже.
Сияет Родины неугасимый свет,
И радует меня ее сиянье.
Вне красоты ее пути поэту нет —
И шагу я ступить не в состоянье!
Пусть, как поток, на языке стихий,
Неудержимо, страстно, горделиво,
В честь Родины звучат мои стихи 
На подлинно грузинские мотивы.
В подарок ей я сам цветы собрал,
Пришел черед моей горячей песне1 
В орнамент Родины я свой узор вплетал — 
Советской Грузии поэт, строитель, сверстник.
Тобой озарены мои мечты,
О, Грузия! Ты вся, как вдохновенье!
Ты — сердца моего биенье, ты —
Названье моего стихотворенья!

Пеоевод М. Светлова.

но отметил, что убийство, 
многовековое убийство Кар- 
тли назвали жизнью Карт- 
ли.

Не могу не сказать о 
тбилисских рассветах-, кото
рые нашли такое великолеп
ное отражение в стихах Лео
нидзе. Достаточно вспомнить 
два из них — «Как ж е быть 
нам, поэтам» и «Ветер нес 
с Мтацминды». Тбилиси — 
великий город, о нем писа
ли многие великие люди и 
еще будут писать. Но вряд 
ли кто-нибудь передаст так 
прекрасно очарование Тби

лиси, как это сделал Геор
гий Леонидзе:

Цвел миндаль.
С Мтацминды утром 

Ветер дул. В тот час 
Блеск звезды разроссч— 

будто
Буйволиный глаз.
Нельзя передать прозой, 

обыкновенными фразами то, 
что чувствуешь, читая сти
хи Георгия Леонидзе, как и 
всех очень больших поэтов. 
Просто надо благодарить их 
за то, что они создали.

Джансуг ЧАРКВИАНИ.

К Л Я Т В А  
Н А  В ЕР Н О С Т Ь

Клятва юных ленинцев на 
верность заветам Ильича 
прозвучала в Тбилиси, на 
центральной площади сто
лицы Грузии в канун дня 
рождения пионерской ор
ганизации имени В. И. Ле
нина.

Площадь В. И Ленина — 
в праздничном убранстве. 
Со всех сторон ре окайми
ли стройные ряды колонн 
правофланговых отрядов и 
дружин —  участников го
родского слета пионеров.

Наступает волнующая ми
нута. Под звуки «Аппассио
наты» к подножию памят
ника В. И. Ленину ложатся 
гирлянды цветов.

С приветствиями и теп
лыми поздравлениями с 
праздником к юным ленин
цам обращаются почетный 
председатель городского 
совета пионерской органи
зации, заместитель предсе
дателя исполкома Тбилис
ского городского Совета 
народных депутатов Н. Ж ва
ния, студентка-о т л ичница 
Тбилисского государствен
ного университета Л. Хор- 
баладзе.

В празднике пионерии 
принял участие первый се
кретарь ЦК ЛКСМ Грузии 
Ж. Шартава.

В С Т РЕЧ И  
Н А  Г Р У З И Н С К О Й

МЛЕ
Закончилось двухдневное 

пребывание в Грузии деле
гации главного правления 
Общества польско-совет
ской дружбы.

Член президиума главно
го правления, летчик-кос
монавт ПНР, Герой Совет
ского Союза Мирослав Гер- 
м а ш е а с к и й ,  секретарь 
главного правления Ри- 
шардт Польковский вместе , 
с советником посольства 
ПНР в СССР Зигмундом 
Худзиком встретились с ак
тивистами Грузинского от
деления Общества совет
ско-польской дружбы.

Делегация из Польской 
Народной Республики оз
накомилась с экспозициями 
музеев —  грузинской на
родной архитектуры и бы
та, искусств, дружбы наро
дов, совершила поездку в 
Мцхета.

18 мая делегация из Тби
лиси вылетела в Москву.

(ГрузИНФОРМ)

П Р О В Е Р К А
Г О Т О В Н О С Т И

Смотр сил перед Москов
ской Олимпиадой, проверка 
готовности кандидатов в олим
пийцы —■ таковы задачи про
ходящего в Тбилисском вод
но-спортивном комплексе име
ни Ленинского комсомола 
международного турнира по 
водному поло. В нем высту
пают сборные команды Кубы, 
Румынии, Болгарии, СССР и 
Грузинской ССР.

Первые четыре команды за
воевали право участвовать а 
Олимпиаде-80, и их предолим
пийская пристрелка в Тбилиси 
вызывает большой интарес. 
Прогресса в последнее время 
добились кубинские ватерпо
листы. Они отлично подготов
лены физически, быстро пла
вают, овладели современной 
тактикой ведения игры. Все 
эти качества они продемон
стрировали в матче со сбор
ной Румынии/ Борьба была 
упорной (первый период — 
1 : 1 ,  второй —  4 : 4 ,  третий— 
6 :  6, четвертый —  8 : 6 ) .  Как 
видим, победа пришла к ку
бинцам только в четвертом 
периоде — они сумели сохра
нить больше сил.

Сборная СССР в перюм 
матче встречалась с коман
дой Болгарии. Советские ма
стера выиграли с общим сче
том —  9 : 5 .  Четыре мяча за
бил Котенко, по одному—Ка
банов, Баркалов, Гришин, Ша
гаев и Г. Мшвениерадзе. Во 
втором поединке сборная 
СССР нанесла поражение ко
манде Грузии —  8 : 6 .

И  В Н О ВЬ  РЕКОРДЫ
Чем ближе Московская 

Олимпиада, тем чаще спорте- 
мэны бьют мировые рекэрдЫ' 
На состязаниях в австрийс<ом 
городке Гетцис английский 
спортсмен Дейли Томпсон на
брал в легкоатлетическом де
сятиборье 8.622 очка, превы
сив прежний рекорд амери
канца Брюса Дженнера, пока
занный на Мочреал ь с к о" 
Олимпиаде, на 4 очка.

Новый мировой рекорА 
установила спортсменка и3 
ГДР Карин Росслей на пред
олимпийских отборочных с0‘ 
ревнованиях в Йене. Ей УДа" 
лось пробежать 400 м е т р о в  с 
барьерами за 54,29 секунды-

Зам. редактора
Г . ПАЦУРИЯ-

Вторник, 
20 мая

М ОСКВА

По первой программе. 9.00— 
Время. 9.40 —  Г и м н а сти к а . 
10.05 —  «Кавказский меловой

круг». Фильм-спектакль. По 
окончании и а 15.30 — Ново
сти. 15.50 —  Документальные 
фильмы. 16.45 —  Концерт ор
кестра народных инструмен
тов. 17.15 —  Объектив. 17.45—  
Село: дела и проблемы. 18.15—  
Адреса молодых. 19.15 — Ал
коголизм. Беседы врача. 19.45—  
Сегодня в мире. 20.00 —  Зна
меносцы трудовой славы. 
20.15 —  «Тихий Дон». Худо

жественный фильм. 1-я серия. 
22.00 — Время. 22.35 —  Лица 
друзей. 23.25 —  Сегодня в ми
ре. 23.40 —  Концерт Москов
ского камерного хора.

ТБИЛИСИ

По первой программе. 9.00— 
Из Москвы. Время. 9.40 — 
Из Москвы. Утренняя гимна

стика. 10.05 —  Из Москвы. 
«Кавказский меловой круг». 
Фильм-спектакль Тбилисского 
государственного академиче
ского драматического театра 
им. Ш. Руставели. 17.00 — Для 
абитуриентов. Грузинский язык. 
Ц». 17.30 —  Объявления. Цв. 
17.35 —  Изучим английский 
язык. Цв. 18.05— Мультфильм. 
18.30 —  «Нашего полку при
было». Б. Кахиани. 19.00 —

К 60-летию комсомола Гру
зии. «Будущие ученые». Цв. 
19.45 —  Из Москвы. Сегодня 
в мире. 20.00 — Моамб-г. Цв.
20.30 —  К 60-летию комсомола 
Грузии. «Была война». Цв.
21.30 —  Наш концертный зал. 
Играет Станислав Иголинский. 
Цв. 22.00— Из Москвы. Время. 
22.35— Международный турнир 
по водному поло. (Видеоза
пись). Цв. 23.35— Новости. Цв.

По второй программе. '^ '^7 
Для учащихся русских _ 
Физика. Цв. 16.45— Объяв'1* 
ния. Цв. 16.50 —  Мультфильм  ̂
17.20*— У нас в гостях Геа*Р 
миниатюр. Цв. 18.25 — ^
студентов. Теоретическая м*
ханика. Цв. 19.10 -  ГрУ*"*
ский  ко р о тко м етр аж н ы й  *>й
жественкьм фильм «Ала«®Р'
ди».
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